

Consideraciones actuales

I. El decreto de autonomía universitaria

Ayer el telégrafo nos informaba de haberse firmado el decreto implantando la autonomía universitaria. Se abre una era nueva en la enseñanza superior. Donde quiera que existen verdaderas universidades, la autonomía es su régimen. La dirección que estaba en manos de los burócratas, ha de pasar a la de los técnicos. El nuevo régimen viene a sustituir a otro tan deplorable, que el cambio no ofrece el menor riesgo. Sin embargo, la experiencia no deja de tener su gravedad. Esta reforma se ha emprendido en grande y con audacia. De un salto se ha pasado de la heteronomía mayor a la autonomía plena.

A principios de semana, tratamos ya, en este mismo lugar, de los antecedentes de la cuestión. No insistiremos, pues, sobre ellos. Sólo examinaremos el reciente decreto. El pensamiento del señor Silió, según confesión propia, ha sido abrir las aulas de las Universidades para que cada una volara como quisiera y pudiera. Para ello, se ha considerado, en la Universidad, su doble aspecto de corporación científica y de oficina que concede títulos profesionales.

En el primer sentido, se les da amplia libertad; se les marca un mínimo de enseñanzas; se deja a su arbitrio el ordenarlas, distribuir las y ampliarlas; se les deja también determinar el ordenamiento de las pruebas académicas; y se les concede facultad de expedir certificaciones de haber cursado en sus aulas. El Estado interviene cuando el alumno ha de obtener un título profesional. Entonces la prueba de suficiencia tendrá lugar ante un tribunal extra-universitario.

Por lo que se refiere al aspecto económico de la cuestión, las Universidades serán consideradas como verdaderas personalidades jurídicas. Podrán poseer y adquirir. Se les concederá íntegro el importe de las matrículas. Para que vayan formando un capital, con que atender más adelante a su sostenimiento, deberán emplear en títulos de la Deuda la mitad de esas matrículas. El Estado, por ahora, seguirá pagando el personal y material existente, a fin de evitar las cargas del principio del régimen. Lo que no pagará, ya desde este momento, será los nuevos cátedráticos ni los aumentos de material. A las Cortes habrá de presentarse aún el oportuno proyecto de ley otorgándoles medios económicos. Y las Cortes habrán de dar definitivamente fuerza de ley a las actuales disposiciones.

II. Dificultades y virtudes

Con sólo considerar este resumen escuetísimo que hemos intentado hacer del reciente Decreto, a nadie escapará que pueden surgir divergencias. No ya sobre el principio de la autonomía, pero sí sobre la forma de su aplicación. Dudas y dificultades, las habrá irremediablemente.

Puede encontrar obstáculos el nuevo régimen en lo que se refiere al nombramiento de profesorado. También los puede encontrar en la cuestión del número de profesores ordinarios, cuya solución estriba en amortizar plazas de esos cátedráticos numerarios y en aumentar las de extraordinarios y temporales. Hay también otro problema esencial en el nuevo régimen, que es el relativo a los tribunales y exámenes de Estado; suponemos que tendrán en ellos mayoría los elementos universitarios sobre los profesionales. Igualmente se ha de ir con cuidado en el problema—que la implantación de la reforma supone—de la enseñanza y de las Universidades llamadas libres.

En lo que todo el mundo ha estado y está conforme es en la libertad de régimen. Nadie mejor que las Universidades para determinarlas cada cual a sí propia. Requierese—como decíamos el martes último, aludiendo a los estudiantes mallorquines que sólo hacen en Barcelona vida de casa de huéspedes y de café-concert—requiere mayor intensificación de la vida estudiantil. El elemento joven, la corporación de estudiantes, está llamada a ejercer un control decisivo en la vida nueva de las Universidades.

En fin; debemos confiar en que todas esas posibles divergencias y dificultades, se resolverán por el espíritu que anima al nuevo régimen. Nos objetaba un culto profesor local, refiriéndose a nuestro escrito anterior, que lo que hace falta no es libertad, sino dictadura en la enseñanza. Mas ¿dónde hallamos un buen dictador? Los mismos que admiramos a tal o cual universitario español de los más significados—Unamuno por ejemplo—nos asustamos sólo con pensar que pudiera ser algún día dictador de instrucción pública.

Habrà, ahora, el estímulo moral que supone la responsabilidad de toda corporación que se rige a sí misma; habrá emulación entre las diversas Universidades—cuyo número es excesivo, por cierto, para España—; la Universidad podrá así convertirse en corporación científica y podrá conseguir fisonomía propia. La que no pueda conseguirlo, demostrará que no le es dable pasar de la categoría de la que fundó la Cierva en Murcia; esto es, de oficina administrativa, fomento de la burocracia pedagógica.

Todas esas circunstancias del nuevo régimen han de inspirarnos confianza. Cada Universidad irá distinguiéndose por la organización, clase, variedad e intensidad de sus estudios. Si bien, quien conozca el espíritu con que la mayoría de los estudiantes insulares acuden a la Universidad, habrá de temer precisamente las virtudes de la enseñanza.

Porque nuestros estudiantes no van generalmente a buscar ciencia sino atracciones y aprobados. Muchos, por ejemplo, optan por Valencia, porque se les antoja que en Barcelona habrá más exigencias. Y otros optan por Barcelona porque creen que allí se divertirán más. Aún así, es de esperar que el nuevo régimen suscitará en el alma estudiantil una profunda y fértil aspiración de cultura.

NUESTRAS CRONICAS DE MELILLA

NOTAS DE LA CAMPAÑA

El día 23 de Julio, «El Liberal», de Madrid, publicaba grandes titulares que decían entre otras cosas: «Bombardeo de Melilla». Entonces no era verdad, pero desgraciadamente ha llegado a ser verdad.

Ayer dispararon los moros, desde una de las crestas del Gurugú unos 20 cañonazos. Cinco o seis cayeron en un campamento a las faldas bajas del Gurugú, Taissa; cinco o seis cayeron en el campo de aviación; dos al lado del Hospital Docker, y los otros repartidos por ahí. Afortunadamente ninguno cayó en la misma población. La gente de los barrios está que no vive.

El primer cañonazo que dispararon al campo de aviación, cayó en una viña, el segundo en la carretera, y el tercero ya cayó en pleno campo de aviación. Buena puntería tiene el mal-

bicho que dispara y que no se sabe quien pueda ser a ciencia cierta.

Desde el 24 de Julio, y sin contar este ni los dos o tres siguientes, ayer fué el día de más emoción que ha sufrido Melilla.

Aparte de la novedad del bombardeo de los moros, ayer la lucha fué muy dura. Solo del Tercio, hubo de los otros no estoy enterado, hubo cinco oficiales heridos, dos de ellos dos veces heridos, y otros dos muy graves.

El fuego de fusilería no para un momento. De noche en el silencio, se oyen perfectamente las ametralladoras y los tiros de fusil. De día nubaban además los cañonazos. Ayer dispararon también los barcos de guerra. Este Gurugú parece un problema insoluble.

Hace unos días, un blocao del Gu-

rugú fué atacado, y un teniente huyó con unos cuantos soldados, dejando a los demás en el blocao con un sargento al frente. Al día siguiente, el teniente fué recluido en Rostrogordo y a asegurar que será fusilado. Los periódicos no se han de cansar de pedir que se exijan responsabilidades y que se castiguen las debilidades y cobardías.

Del campamento de Taissa, en las faldas del Gurugú, un paisano a caballo se trajo a un oficial herido de

un casco de metralla de uno de los cañonazos, hasta la carretera. Se le llevó al Hospital Docker y después que lo curaron al Hospital de la Cruz Roja. Tiene una herida grave en el cuello. Es sobrino del Gobernador de Barcelona.

Y así todos los días. Mientras no se avance, el Gurugú nos dará que hacer. ¿Cuándo se avanza? Dicen que mañana, pero yo ya no creo nada, y la opinión está cortada.

AL-HOMAR

NUESTRAS CRONICAS DE MADRID

El Mudo arréglalo todo

Junto a las vallas que contienen a la gente en las paradas de tranvías de Chamberí, en la Puerta del Sol, aparece de cuando en cuando un viejo mudo que ejerce por afición los oficios de guardia municipal, de inspector de tranvías, y de encarnación viva del orden social, todo en una pieza.

Los guardias, los inspectores, el personal de los coches le dejan que actúe,—no estoy muy cierto si por comodidad—y el público le obedece ciegamente y aun con simpatía.

Agarra de la chaqueta algún mozalbete que ha subido antes de la parada y le obliga a bajar, contiene con la mano a las señoras gordas que suelen ser causa de grave perturbación durante la subida de los pasajeros, trata con idénticos modales a altos y bajos y convence con mímica elocuentísima al que se propasa más de lo debido.

Es el espejo de la autoridad española justa a ratos, ausente las más de las veces, y personificada casi siempre en hombres que ocupan sus cargos más por afición que por otra circunstancia cualquiera y sin convencimiento de su oficio.

No es vicio suyo exclusivo: es característica del país y de la opinión, o de lo que por acá señalamos con este nombre, seño o no.

No me río, porque en estos momentos dicen que es pecado, del entusiasmo por la campaña de Marruecos que nos sacude a todos: me sonrío sólo para que no lo lleven a mal los españoles mis distinguidos compañeros, ni me acuse mi conciencia de una excesiva serenidad.

Llevamos muchísimos años con el dichoso Mogreb y jamás hemos parado en ello gran atención: ni del año 1909 acá siquiera, nos hemos ocupado gran cosa de él como no sea para provocar una revolución primero y para satisfacer nuestra vanidad y nuestros intereses luego, cuando Agadir. Ni la revolución perduró, ni la vanidad tampoco, y ahora, vuelta a los

entusiasmos y a aliterarnos la sangre para que al cabo de unas semanas lo dejemos nuevamente en el más profundo de los olvidos. El mudo, señores, el mudo que ejerce funciones semipúblicas por afición y luego desaparece.

Se han vendido estos días una enorme cantidad de mapas y de banderitas y a estas horas andan locos e impacientes varias legiones de señores curiosos y estrategas, quemándose porque comience el avance y puedan avanzar ellos sus banderitas que están ahora tiesas y quietas. Igual, exactamente igual que cuando la gran guerra: igual, exactamente igual que entonces todo se reduce a esto: a un papel y a unos alfileres. Del fin de nuestra campaña, del enorme problema que supone fijar claramente nuestra orientación en África, ni sabemos una palabra, ni nos preocupamos de saberla porque a la mayoría de la gente no nos interesa.

Ahora ya, y es cosa deplorable se distrae poco el interés de la oronda opinión. La marcha de las tropas produjo una fiebre de generosidad enferma seguramente por los escasos resultados que ha dado y porque la ubre va dando muy poco de sí. Los famosos cuarentinueve aeroplanos que habían de regalar las provincias al ejército quedan en diez o doce: en Madrid, entre otras, solo se llevan recaudadas ocho mil pesetas para un aparato que debe costar al menos treinta y siete mil. Incluso las ridículas fiestas benéficas son cada día más raras y a la generosidad moribunda, seguirá el desapego completo y a la indiferencia, que vendrá más tarde el olvido.

Al mudo incógnito de la Puerta del Sol le levantarán ya una estatua. Tiene mucho más de símbolo, representación y concreción de nuestro ajado genio que la distinguida reina Católica, mi señora.

JOSÉ M. RUIZ MANENT

NUESTRAS CRONICAS DE BARCELONA

De la última Asamblea

Los comentarios angustiosos y obsesivos sobre los sucesos de Melilla han tenido en Barcelona un leve compás de espera.

Claro que no en las consideraciones del pueblo. Este, hoy por hoy, tiene una sola obsesión que se resume en una palabra: Melilla.

El hecho de que la guarnición de Barcelona haya mandado solamente un batallón, unas baterías y unas compañías de ingenieros, Intendencia y Sanidad no aminora la obsesión marroquí, pues los soldados barceloneses están distribuidos por los regimientos de guarnición en tierras lejanas. Por otra parte, el régimen «de cuota» implica una distribución especial en las Cajas de Recluta barcelonesas: Los ricos o de cuota aquí, cerca de los suyos, los pobres lejos en regiones apartadas de lenguas, costumbres, hábitos distintos. Ahora, como decía, esta angustia obsesiva tuvo una leve distracción en las hojas de los diarios y en las conversaciones de las peñas donde se reúnen aficionados a la política.

La Asamblea de la Mancomunidad así como el nombramiento de los nuevos gobernadores han pasado con poco relieve, no por aminoración de importancia intrínseca sino por falta del ruido llamativo que dan las discusiones y las violencias de lenguaje. La misma composición del Consejo Permanente, dando participación en el Gobierno a todas las minorías, evita la característica tan repugnante de varios parlamentos, esto es, hacer oposición sistemática, discursar, hablar sin ton ni son contra un proyecto por el mero

hecho de haberlo presentado los de enfrente.

La preponderancia de la Lliga Regionalista ha resultado mucho mayor después de las últimas elecciones provinciales.

Entre los diputados de la Lliga y sus aliados incondicionales suman número suficiente para constituir mayoría. Por otro lado los republicanos nacionalistas han adoptado la actitud de mostrarse más catalanistas que los regionalistas, obligándose gratuitamente a encontrar bien la mayor parte de los actos de la mayoría. En esta situación, la actuación de los diputados de la Lliga Regionalista se desarrolla de una manera desembarazada en cuanto a tener asegurada las votaciones que pueden provocarse.

Por una selección natural en las colectividades que responden a un hecho vivo, del lado fomentador de los esplendores de este hecho se agrupan los mejores y más capacitados, mientras en frente quedan grupos que no se distinguen ni por su cohesión ni por su brillantez.

Los radicales, los tradicionalistas con sus subdivisiones, los conservadores y liberales adheridos a la Unión Monárquica y alguna que otra individualidad esporádica, no van camino de entenderse y formar un bloque más o menos compacto que pudiera actuar de oposición enfrente a la mayoría formada por regionalistas, monárquicos autonomistas y algunos republicanos.

Además, aun entendiéndose y solidarizándose tampoco harían una oposición brillante pues entre ellos no abundan los

oradores ni los técnicos. El caso especial del Dr. Estalella, Consejero de Beneficencia y excelente orador ni siquiera constituye excepción pues, aunque oficialmente pertenece a la minoría radical, en realidad es el lugarteniente del exministro señor Rodés y en este concepto Lerroux negó a autorizar su candidatura de diputado a Cortes por Lérida en las penúltimas elecciones generales.

Los que podríamos llamar opositoristas deben su elección principalmente a su posición económica y a la protección familiar. Así, una vez colocados frente a los Bofill, Sol, Valés, Estapé, el mallorquín Escalza, etc. etc., optan por callar y volverse a sus pueblos a cultivar su huerto político para seguir ostentando representación.

Por otro lado el prestigio de Puig y Cerdasich ha ido creciendo y atrayéndose la simpatía y la admiración de todos.

Su talento, su cultura enciclopédica, su capacidad para el trabajo aun su misma profesión de arquitecto que impide ver en él como en casi todos los políticos un influencioso del abogadismo, hacen que se reconozca su valor como gobernante de la misma manera que en los Congresos de Arqueología internacionales se reconoce su ciencia investigadora.

Estos y otros antecedentes explican la ausencia de toda oposición en la Asamblea y la reelección del señor Puig y Cerdasich por la casi totalidad de los votos y que las papeletas en blanco no llegaran a una docena.

MIQUEL CAPDEVILA

30 años atrás

11 Septiembre 1891—Por excepción, y debido a ocupar la presidencia el primer teniente de Alcalde don Miguel Santandrea, transcurrió sin incidentes la sesión municipal, a la cual dejaron concurrir todos los concejales conservadores.

—Ha sido escriturado para cantar la próxima temporada en el Teatro Real de Madrid, nuestro paisano el bajo señor Mateu.

12 Septiembre 1891—Tiene lugar la inauguración del trozo segundo de la carretera de Lluch a Inca, que comprende desde el puente de San Miguel hasta «Es Barracá», cuyo proyecto es obra de don Eusebio Estada y ha sido llevado a cabo por el contratista don Manuel de Lete.

Asisten, como invitados, el Gobernador señor Díaz, el Capitán General interino señor López Pinto, el Provisor Dr. Reig, en representación del Obispo, los senadores señores Massanet y Marqués de la Centa, los diputados señores Roura y Massanet, el Presidente de la Diputación señor Sampol y muchos otros.

El Dr. Reig bendice la nueva carretera y luego, en el Monasterio de Lluch, tiene lugar el banquete, brindándose por la obra inaugurada y por su autor señor Estada.

A su regreso, los invitados tuvieron ocasión de presenciar el disparo de 130 barrenos, que les tenía preparados el contratista, en el trozo de dicha carretera que se está construyendo y abarca desde «Es Barracá» hasta Calmai.

Efemérides mallorquinas

11 Septiembre 1682

Riñas y cachilladas de que resultaron homicidios en la calle del Sindicato, otros en Son Suñer y otros en Algaida.

12 Septiembre 1695

Se sacó una mujer a la pública vergüenza acusada de hechicera, brujía y embustera.

Se le diera cien azotes.

INFORMACION LOCAL

Notas

Municipales

Los Alcaldes de barrio

Al hacer ayer la cotidiana visita al Alcalde, nos manifestó el señor Fons que al convocar días pasados a los Alcaldes de barrio con objeto de solicitar de ellos una eficaz y continua colaboración a sus proyectos de limpieza y riego de esta ciudad, tuvo la desagradable sorpresa de ver que solo concurrieron unos 15, cuando el número total de Alcaldes de barrio excede de 30.

El señor Fons tiene el propósito de organizar las Alcaldías de barrio en forma que sean dichos Alcaldes eficaces colaboradores de sus disposiciones.

Sabemos que brindará dichos cargos a tantos ciudadanos como hay en Palma, que se pasan el día diciendo: Si yo fuera Alcalde! Si yo fuera concejal! Vaya si se barrería y regaría!

Pues bien, estos celosos ciudadanos, tan útiles para la crítica, tendrán ocasión, si la idea del señor Fons tiene realidad, para ejercer funciones de policía urbana, de tan útiles resultados para el vecindario.

Otro tinglado caído

Anteayer, según nos dijo el señor Fons, por las razones que ya motivaron anteriores derrumbamientos, se desplomó otro de los tinglados de la Plaza Mayor.

A la reconstrucción de dichos tinglados, en condiciones que nuestra Plaza Mayor ofrezca buen golpe de vista y esté todo instalado en condiciones higiénicas, dedicará el señor Fons su actividad.

El próximo miércoles quedará terminado el tinglado, construido en sustitución del primero que fué derribado.

Mañana son esperados los operarios encargados de techar con uralita dicho tinglado.

Todos los tinglados, que sucesivamente se irán construyendo, serán iguales todos.

Visitas oficiales

Esta mañana el Alcalde hará las visitas oficiales a las demás autoridades.

La illeta de Cort

En virtud del voto de confianza que le confirió la Comisión de Reforma Interior, el Alcalde ha iniciado las gestiones para conseguir el derribo de la illeta de Cort.

Según parece, la cantidad que costarán las edificaciones que constituyen dicha illeta oscila alrededor de 200.000 pesetas.

La Plaza de Abastos

Prosiguese imprimiendo gran actividad a las nuevas obras y reformas en el régimen de la Plaza de Abastos.

Se está procediendo al blanqueo de las columnatas; y a la colocación del zócalo de piedra caliza sobre el que deben colocarse las columnas de hierro que deben sostener la cubierta del cobertizo para las raesas donde se expende la carne.

Los diversos productos puestos a la venta han sido agrupados en diferentes secciones para los mismos; creándose las de verduras, carnes, frutas, pollería y caza, patatas y legumbres.

Odisea

de un demente

El mes próximo pasado dimos cuenta de que un desgraciado demente llamado Jaime Sastre, natural de Campanet, había sido conducido a Palma para su ingreso en el Manicomio Provincial, en cuyo establecimiento no se le pudo admitir por falta de documentación.

Dicho sujeto, el día de su llegada, promovió un fenomenal escándalo en la Plaza de San Antonio y luego otro en la calle de Jaime II y al ser capturado por individuos del cuerpo de Seguridad fué conducido a la Inspección de vigilancia, donde no quisieron entender en el asunto por no ser de su incumbencia.

Fuó encerrado en el depósito de Capuchinos de donde salió al cabo de varios días y un individuo llamado Tortella, que trabaja en las obras de Portopí se lo llevó gestionando que pudiera entrar en el trabajo, consiguiéndolo.

Hasta anteayer estuvo cuerdo el Sastre; pero en un exceso de enagenación mental se escapó viniendo a Palma donde pasó la noche vagando por las calles de esta ciudad.

Ayer por la madrugada, a las seis, el jefe de urbanos le vió en la plaza Mayor, pero como no presentaba síntomas de locura no le hizo caso.

A las nueve y media, en la plaza de Palou y Coll, sufrió un nuevo ataque realizando una serie de hazañas propias de un desequilibrado, tales como tirar al suelo cestos con verdura pisoteándolos, e insultar y amenazar a los transeúntes, y coger a una anciana derribándola y amenazándola de muerte.

Como es natural, la infeliz anciana gritó en demanda de auxilio, que le prestaron varios transeúntes. Se produjo una fenomenal remolina.

Acudieron varios individuos de la Guardia Urbana, de Seguridad y policías, que procuraron, en primer término, arrebatar de las garras del Sastre a la anciana, que, seguramente, hubiera sucumbido sin los auxilios prestados.

Cuando esto se consiguió, se intentó

detener al demente y aquí fué lo grande. La emprendió a bofetadas contra todos, arrojándose una verdadera batalla campal, a consecuencia de la que resultaron varios heridos, en primer lugar el mismo loco, que lo fué en un brazo y luego un individuo de la guardia municipal y un paisano.

Por fin pudo ser detenido, y en aquel momento llegó el Alcalde señor Fons acompañado del comandante de la guardia urbana señor Comas, ordenando fuera sujetao con todo cuidado y se le condujera al Hospital.

Así se hizo, pero, ni en el Hospital ni el Manicomio, se le quiso admitir, objetando que para ello no tenían autorización ni llevaba documentación en regla.

Luego se le condujo a Capuchinos, donde debió quedar en pocas condiciones de seguridad, ya que aquel establecimiento no tiene condiciones para estos casos.

El jefe de urbanos, por orden de nuestra primera autoridad municipal, dirigió ayer una carta al Alcalde de Campanet explicándole lo que ocurría y diciéndole, además, que con urgencia remitiera los documentos necesarios para que pueda ingresar el Sastre en el Manicomio.

Hurto de almendras

y habas

En Pont d'Inca, la Guardia civil ha detenido y puesto a disposición del Juzgado municipal de Marratxí a Antonio Barrera Ramis, de 77 años, por haber cometido varios hurtos de almendras y habas en distintas casas de campo.

La detención se llevó a cabo por denuncia presentada a la referida fuerza por don Gabriel Vidal Magraner, propietario de la finca denominada «Son Relletje» de la cual sustrajo el detenido una cantidad de almendras.

Comisión

provincial

En el Palacio de la Diputación se reunió ayer la Comisión provincial presidida por el vicepresidente señor Sampol y con asistencia de los señores Morales y Costestí.

Se acordó informar favorablemente las cuentas de fondos municipales de Lluchmayor correspondientes al año 1915; e informar también en sentido favorable el expediente de expropiación forzosa de una finca de la calle de la Luna, de La Puebla.

Se acordó informar al gobernador que debe oír a la Junta Provincial de Sanidad antes de resolver en definitiva el recurso interpuesto por don Arturo Segura Piña contra un acuerdo del Colegio Farmacéutico de Baleares.

Se acordó informar favorablemente los expedientes instruidos a petición de don Luis Pascual Bauzá y don Miguel Sancho Andrés, relativos a instalaciones eléctricas.

Se acordó remitir al Ayuntamiento de Artá un proyecto de urbanización de terrenos en aquella villa.

Se despachó varios asuntos de trámite y se levantó la sesión.

Hurto de melones

Hace varios días se presentó en la casa cuartel de la Guardia civil del puesto de La Puebla el vecino de aquella localidad Juan Serra, diciendo que de unos terrenos que posee en el sitio denominado «Son Vicens» le habían hurtado una partida de melones, ignorando quien o quienes puedan ser los autores.

Dicha fuerza realizó gestiones para el esclarecimiento del hecho dando aquellas por resultado la detención de un joven llamado Pablo Salvador Cladera, quien, en principio negó toda participación en el hecho, si bien acabó por confesarse autor del mismo.

El detenido, con el atestado al efecto instruido, ha sido puesto a disposición de la autoridad judicial.

Del Carnet

Ayer mañana vino de Barcelona después de permanecer larga temporada en Alemania, la señora doña Antonia Roses de Delgado y su bella hija mayor.

En el vapor «Rey Jaime I» llegó ayer de la Ciudad Condal el director de la Compañía establecida en dicha ciudad «La Canadiense» Mr. Lawton.

También llegó ayer de Barcelona el Inspector de Correos don Antonio Roca. Igualmente vino ayer de Barcelona el piloto de la marina mercante don Francisco Florest.

Se encuentra en nuestra isla, donde piensa realizar algunas informaciones de carácter industrial, el redactor de «Heraldo de Madrid» don Arturo Trotonda.

Ha marchado a Mahón el Catedrático de Numismática de la Universidad Central señor Vives y Escudero, quien saldrá en breve para Madrid.

Ha salido para Barcelona el redactor

de «La Almudaina» don Antonio Vidal Isern.

Nuestro querido amigo y colaborador don Guillermo Roca Waring ha marchado a Barcelona, en donde permanecerá unos días.

En Madrid se han unido en el lazo matrimonial la señorita doña Antonia Bestard Salom y el joven industrial don Fermín Valle.

La unión fué bendecida por nuestro paisano el Rdo. don José Bestard, tío de la novia.

Apadrinaron la boda por parte del novio su primo don José Alonso Jiménez, primer oficial del Cuerpo de Telégrafos, y por parte de la novia, su hermana política doña Catalina Mir Trias; actuando de testigos el joven abogado y secretario del Juzgado de Quiroga (Lugo) don Pedro Bestard, primo de la novia, y don Juan M.º Ortiz Coronado, abogado.

Los novios salieron para El Escorial y San Sebastián, y después del viaje de bodas, regresarán a Madrid, donde han de fijar su residencia.

Les deseamos inabarcables felicidades.

Se encuentra ya casi restablecido de su dolencia, de lo que nos alegramos, el jefe local del partido maurista don Manuel Guasp.

GACETILLA

DE PELIGRO PARA LOS TRANSEUNTES.—Se está efectuando la recomposición de la acera del puente de la Riera de Santa Catalina.

Por las noches, debido sin duda a que el paso de la gente no destruya lo arreglado, los operarios colocan unos maderos transversales que, dada la obscuridad reinante en aquel sitio constituyen un serio peligro para el equilibrio de los transeúntes.

Se han registrado ya varias caídas en dicho sitio, y si bien, hasta ahora, ninguna de ellas ha revestido importancia, es necesario evitar que ello suceda.

Lo ponemos en conocimiento de quien corresponda.

LOS AUXILIARES DE FARMACIA.—El presidente de la Asociación de Auxiliares de Farmacia, don Mariano Bony, nos participa el ingreso de la citada Asociación en la Federación Obrera Católica, Montenegro 8, así como también la lista de la Junta directiva, que ha quedado constituida del modo siguiente:

Presidente, don Mariano Bony.
Vice-presidente, don Francisco Sampol.

Secretario, don Antonio Zanoguera.
Vice-secretario, don Antonio Llabrés.
Tesorero, don Antonio Nadal.
Contador, don Juan Bestard.
Vocal, don Juan Vicens.

MULTAS.—Arrecian las multas que impone la Alcaldía.

Ayer fueron impuestas once de cinco pesetas por regar macetas colocadas en ventanas y balcones, por tener carros abandonados en la vía pública y por echar basura a la calle.

INTENTO DE VIOLACION.—En Inca, un sujeto llamado Juan Llinás Llompard, de 17 años de edad, zapatero, ha sido detenido y denunciado al Juzgado por haber intentado violar a una niña de 7 años de edad.

El detenido resulta ser reincidente en esta clase de delitos.

MUSICA.—Programa de las piezas que ejecutará hoy domingo la Banda Mallorquina en el paseo del Borne de 7 y media a 9 y media:

Paso-doble, «Entrá de la Murta», Giner.

Jota, «Alegria», San Miguel.

Canción, «Guitarra agarena», L. Laruga.

Canción, «Cielo andaluz», L. Laruga.

Canción, «Copia de amores», Julio Gómez.

Fantasia, «Molinos de viento», Luna.

Gran Fox-trot, «Achares», N. T.

Marcha «Baviera», San Miguel.

DEFICIENCIA.—Llamamos la atención del alcalde sobre una deficiencia que urge subsanar porque cualquier día puede ser causa de que se tengan que lamentar desgracias personales.

Nos referimos al puente del Terreno, que forma el vértice de las dos carreteras, la nueva y la vieja, que habiendo sido objeto de una reforma han dejado de ponerse los hierros que formaban la barandilla de las aberturas que hay de trecho en trecho en el pretil de piedra.

Vida Marítima

Movimiento del puerto

Sábado 10.

Entradas

Procedente de Barcelona, el vapor correo «Rey Jaime I», capitán don Jaime Estarellas, con pasaje y carga general; entre ellos, 650 sacos de harina y trigo y 10 bidones de aceite de oliva.

Procedente de Newport (Inglaterra) el vapor de la Compañía Transmediterránea «Tordera», capitán don Juan González, con 1.648 toneladas de carbón mineral, para el consumo de los vapores de dicha Compañía.

Procedente de Sóller, el pailebote «Nuevo Corazón», con lastre.

Academia Nadal-Cerdó-Jiménez

Constitución (Borne) 48-1.º

Dirigida por los Capitanes de Artillería del mismo nombre

Carreras militares, Ingeniería y Matemáticas

Fundada en 1916

Resumen de los alumnos ingresados por esta Academia en los años que viene actuando desde 1917 hasta la fecha

En Artillería. 14 ingresados. (Con el n.º 2 en 1917 y el n.º 1 en 1919, única Academia en Baleares que ha logrado alcanzar tan elevadas concepciones).

En Ingenieros. 2 id.

En Infantería. 14 id.

En Intendencia. 1 id.

Convocatorias en 15 de Febrero y en 15 de Octubre.

Informes y reglamentos en el local académico actual Constitución (Borne) 48-1.º

En Octubre traslado a espacioso local, con gimnasio cubierto, jardín, salas de estudio siendo vigilados los alumnos por el Director y Profesores. Secciones muy reducidas. Plan rápido de enseñanza.

El curso empezará el 15 del actual mes, a las 8 de la mañana

El Elixir Clorhidro Pépsico

J. TORRENS

cura siempre, e infaliblemente los desórdenes digestivos, dolores del estómago, disenterias crónicas, anemia, neurastenia, dilatación del estómago, convalecencias de fiebres infecciosas y debilidad de los niños.

DEPOSITARIOS

Centro Farmacéutico

y Farmacia de Valenzuela—PALMA

Salidas

Hoy, a las doce de la mañana, saldrá para Alicante e Ibiza, el vapor correo «Balear».

Para Barcelona saldrá a las 9 de la noche, el vapor correo «Mallorca».

Quedaron despachados

Para Ibiza, el pailebote «Concepción Sala», con carga general.

Para Mahón, el laud «Desamparados», con carga de carbón y otros.

Para Valencia, la balandra «Herminia», con carga de tabillita y corteza de encina.

Crónica del puerto

Se hallan en expectación de destino los pailebotes «Saltón» y «San Rafael».

Hoy es esperado procedente de Mahón, el vapor «Balear».

Avisos a los navegantes.

MAR MEDITERRANEO

Baleares: Palma de Mallorca. Luces

Han comenzado a prestar servicio las 2 luces instaladas una en cada uno de los ángulos salientes del espigón exterior del Puerto de Palma de Mallorca, con las características que anteriormente se han especificado.

Bahía de Rosas. Luces

Tan pronto termine su instalación, entrarán en servicio las nuevas luces de la bahía de Rosas.

(a) El actual faro de la Punta de la Batería, con apariencia de luz fija blanca, de lámpara de Marés de petróleo, se substituirá por otra con las siguientes características:

Carácter: Blanca, de tres destellos cortos alternando con uno largo cada 35 segundos (eléctrica).

Altura sobre el nivel del mar: 24 metros.

Alcance: 19 millas.

Fases: Luz larga, 11 segundos; ocultación, 3 segundos; luz corta, 4 segundos; ocultación, 3 segundos; luz corta, 4 segundos; ocultación, 3 segundos.

(b) La actual luz fija verde que se encuentra en el extremo del malecón en construcción, se substituirá por otra luz verde, de seis millas de alcance, instalada en un fanal suspendido de una columna de hierro fundido pintada de gris, a 8,5 metros sobre el nivel del mar. Esta luz será de destellos equidistantes entre sí 2,5 segundos y de 2,5 segundos de duración.

(c) Además de ésta, se instalará en el centro del extremo del Muelle Comercial, una luz roja, de 8 millas de alcance, instalada en un fanal pendiente de una columna de fundición pintada de gris, a 7,5 metros sobre el nivel del mar. Esta luz será de destellos equidistantes entre sí 2,5 segundos y de 2,5 segundos de duración.

Los destellos y ocultaciones en las dos luces del muelle Comercial y del malecón en construcción, se producirán simultáneamente, con lo que quedará perfectamente balizada la entrada del puerto y situación del dique y del Muelle Comercial.

Spezia. Luz

La luz encendida en el morro del Este del rompeolas de Spezia, se ha transformado en una luz de 1 relámpago rojo ca-

da 3,5 segundos (luz 0,5 segundos; ocultación, 3 segundos). Las demás características no han sido modificadas.

Argelia: Cabo de l'Aiguille. Luz

La luz del cabo de l'Aiguille será reemplazada, durante el período de una reparación urgente, por 2 luces fijas blancas, con un alcance de 8 millas, establecidas sobre la galería superior de la torre, y visibles, la una al Norte y la otra al Sur de l'Aiguille.

Cuaderno de faros núm. 993.

Marruecos: Fedala. Roca

Los buques deben de dar un buen resguardo al cabo Fedala cuando se dirigen al fondeadero, para evitar una roca cubierta con 3,9 metros de agua en la que ha tocado el «Lozère» y que está situada a 1,6 millas y 353º del minarete de Fedala, y a 2,5 millas y 267º del morabito de Sedí Chorqui.

Golfo de Méjico: Calveston. Luz

La luz del malecón del Norte de Galveston ha sido modificada, presentando en la actualidad el carácter siguiente: 1 relámpago rojo cada 2 segundos (relámpago, 1 segundo; ocultación, 1 segundo).

MAR DE LAS ANTILLAS

Puerto Rico: Puerto de San Juan.—Boya.

En la parte Este del canal, y a su entrada, se ha fondeado una boya de asta negra núm. 1 luminosa, con luz blanca de 1 ocultación cada 10 segundos (luz, 5 segundos; ocultación, 5 segundos).

Santo Domingo: Bahía Samana. Roca

Cotonía. Boya.

En la parte Este de la roca Cotonía, a 6,75 millas y 150º del faro de la punta Balandra, se han fondeado una boya roja de campana.

Han sido suprimidas las 2 boyas pintadas a fajas horizontales rojas y negras que marcaban esta roca.

COMPTOIR MARITIME ET COMMERCIAL

B. M. MAYOL

AGENTES MARITIMOS

1, Rue de la République — MARSELLA

Corredores de Fletes — Fletamentos

— Consignación de buques —

Tránsitos — Agentes de Aduanas

Consignación de Mercancías.

Una tacita de café

LLOFRIU

después de las comidas, favorece maravillosamente la digestión

BUENAS BORDADORAS

Se les facilitará trabajo todo el año DOLOS RIBERA.—S. en C.—Colón, 14 pral.

Cine LA PROTECTORA

HOY colosal programa de cine proyectándose la interesante cinta italiana en cuatro partes

EL CASTIGO DE SU CULPA

Los primeros episodios de la serie española PROTEGIDO DE SATÁN terminando el programa con varias cintas cómicas.

Mañana no dejéis de ver los primeros episodios de la gran serie francesa en 12 episodios **IMPERIA** por varios artistas de la serie JUDEX entre ellos FRAVEAUX.

Jueves primera jornada de la película **LA DAMA DUENDE** preciosa cinta en tres jornadas interpretada por la bellísima **Susana Romeustan**. Pidan argumentos en taquilla.

¿Sindicalista desaparecido?

La policía, continuando su «razzia», realizaba gestiones para detener a un sindicalista que se hallaba en Palma, procedente de Barcelona.

El jefe, señor Flórez, dijo ayer que presume se haya escapado, al darse cuenta de las detenciones de sindicalistas llevadas a cabo estos días.

Considera que los trabajos llevados a cabo en Mallorca por el individuo en cuestión, en favor del sindicalismo, no han encontrado apoyo, por lo que considera este asunto como cosa fracasada.

El señor Flórez telegrafió ayer a Barcelona dando cuenta de la probable salida del tal sujeto, por lo que a aquellas autoridades pueda convenir.

La fiesta de hoy en Porreras

Nos dice nuestro corresponsal en la mencionada villa:

«Reina mucha animación con motivo de los festejos que han de celebrarse el próximo domingo, cuya finalidad es el allegar recursos para los soldados que luchan en África.

Habrà verbena, bailes, becerrada, etcétera, etcétera. Dará realce a la verbena la música del regimiento de Inca, galante y gratuitamente cedida por el coronel del mismo.

El baile, concurridísimo con seguridad. La becerrada será seguramente un éxito, por la gran afición que a esta clase de espectáculos tienen los porrerenses y la fama de que va precedida la cuadrilla; serán capeados y banderillados por inteligentes aficionados y estoqueados por el verdadero «calvo» y el doctor Riera, que ya en otras ocasiones lució sus facultades taurinas. Como no ocurra novedad presenciaremos la suerte de don Tancredo López, siendo su émulo un valiente vecino que con sus diez y seis arrobas de peso neto dice que si ve mala intención al torete correrá más que un galgo.

Las listas de suscripción abiertas en el Circolo Agrícola Recreativo van llenándose, habiéndose recaudado ya importante cantidad. En suma aseguramos un éxito a los organizadores.»

Con objeto de hacer información respecto al festival citado, esta mañana sale para Porreras nuestro compañero de redacción don Santiago Vilella.

Militares

Servicio de la Plaza para hoy

Parada.—Palma.
Jefe de día.—El teniente coronel de Artillería don Francisco Antem.
Imaginería.—El comandante de Palma don Juan Coll.
Hospital y provisiones.—2.º capitán de Artillería.

Vigilancia.—Zona oriental.—21.º oficial de Palma.—Zona occidental.—22.º oficial de id.
D. O. de S. E.—El coronel sargento mayor.—José Miranda.

Orden General del día 10 de Septiembre de 1921

El Excmo. señor Ministro de la Guerra en R. O. telegráfica de ayer me dice:

«R. O. ayer (D. O. 200) dispone que por si necesidades de servicio obligaran colocación activo personal jefes y oficiales supernumerarios sin sueldo puede este personal si lo desea solicitar vuelta activo sin llevar un año dicha situación acompañando a las instancias papeletas de los destinos que soliciten, para tener efecto propuesta mes actual deben entrar este Ministerio antes día 18 adelantándose telegráficamente y conducta autoridad militar punto residencia las que pidan Cuerpos que residan en África para colocación inmediata caso les corresponda por antigüedad.»

Lo que de orden de S. E. se publica en la general de hoy para conocimiento.—El coronel jefe de E. M. Juan Díaz Carvía.—Comunicada.—El coronel sargento mayor, José Miranda.

Orden de la Plaza del mismo día

El Excmo. señor Capitán General en oficio fecha de ayer me dice lo siguiente:

«Excmo. señor.—El Excmo. señor Ministro de la Guerra en R. O. telegráfica de 6 del actual me dice: «Por R. O. de hoy quedan suprimidas y caducadas las licencias por asuntos propios y permisos salvo casos excepcionales que serán consultados al Ministerio debiendo incorporarse urgentemente a sus destinos todo el personal que esté en dichas condiciones has-

ta nueva orden, las Autoridades militares únicamente seguirán concediendo licencias por enfermo.»

Lo que se publica en esta orden para general conocimiento y cumplimiento.—El general gobernador, Vallejo.—Comunicada.—El coronel sargento mayor José Miranda.

Otra del mismo día

El Excmo. señor Capitán General de estas islas en telefonema oficial del día de ayer, me dijo lo siguiente:

«Ministro Guerra en R. O. telegráfica ayer dice:—Disponga V. E. se incorpore un subalerno E. R. a grupos expedicionarios Artillería África para que ejerza el cargo de representante del mismo en analogía a lo dispuesto para batallones expedicionarios Infantería, según R. O. 23 Agosto último (D. O. n.º 186) incorporándose con urgencia dichos oficiales a las unidades respectivas y se aumente en lo sucesivo dicho subalerno para los Grupos que marchen a dichos territorios.—Dígolo para conocimiento y efectos.»

Lo que se publica en la orden de hoy para su más exacto cumplimiento.—El general gobernador, Vallejo.—Comunicada.—El coronel sargento mayor, José Miranda.

Ayudante de campo.—Se ha incorporado a esta plaza, posesionándose del cargo de ayudante de campo del gobernador militar general Vallejo, para el que fue nombrado el mes anterior, el comandante de infantería don Antonio Antem Riera.

En la «Asistencia Palmesana»

Cual indicamos en uno de nuestros números anteriores, hoy domingo, a las 9 en punto de la noche, esta sociedad celebrará una extraordinaria velada literaria-musical a beneficio de la Sección de Football de la misma con arreglo al siguiente programa:

1.ª Parte—Sinfonía.

2.ª Parte—Drama patriótico en un acto por los distinguidos jóvenes aficionados señores Matas, Valls, Esterlich y N. P.

3.ª—«I Pescatori di Perle» número de canto por distinguidos «amateurs»

4.ª—Poesía titulada «Foot-ball» por el inteligente joven don Juan Esterlich.

Terminará la velada con varios bailes ejecutados por la orquesta que dirige el maestro señor Canals, entre los cuales figura el baile de la «Banderita» el cual por su novedad es esperado con gran ansiedad.

La Comisión organizadora de esta velada desensa de obsequiar a las distinguidas señoritas que concurren a dicho acto, tiene preparada una extraordinaria rifaregalo figurando en ella objetos de importancia.

De Instrucción

La mutualidad escolar

El Inspector provincial de primera enseñanza D. Manuel Rueda ha dirigido a los maestros nacionales una circular, referente a la constitución de las mutualidades escolares.

Por la importancia de estas instituciones agrupadas a la escuela, reproducimos dicha circular, que dice así:

«Entre todas las instituciones que al rededor de la escuela pueden crearse, para darle el carácter de organismo vivo y educador que los adelantos pedagógicos precizan, ninguna tal vez merezca tanta atención como la «mutualidad escolar».

Esta institución, aparte de la virtualidad educadora que en si misma encierra para el fortalecimiento y encauzamiento de la voluntad, habituándola a la práctica del ahorro, de la previsión y de la asociación, que contienen el germen de muchas virtudes, alcanza también una trascendencia poderosamente bienhechora como recurso y arbitrio para llegar a la implantación de otras muchas instituciones coescolares, que implican gastos pecuniarios.

La «mutualidad escolar», bien organizada, puede lograr reunir, con el ahorro cooperativo, fondos bastantes para establecer cantinas, roperos escolares, colonias escolares, bibliotecas escolares, viajes y excursiones, y otras muchas obras de higiene y de cultura, que encajan perfectamente dentro de los fines de recíproco auxilio y socorro de la asociación mutualista.

Por eso, «la mutualidad escolar» ha alcanzado en el extranjero extraordinario desarrollo.

Por eso, la «Sociedad Española de Pedagogía» se dedicó con el mayor empeño al estudio y divulgación de dicha institución hasta conseguir, en 1911, que se dictara el Real Decreto de 7 de julio alentando y regulando la implantación de las

mutualidades y creando una Comisión nacional, en el Ministerio de Instrucción Pública, con la misión exclusiva, de velar por el desarrollo y fomento de la institución.

Por eso, el Excmo. Sr. Rector del distrito universitario, Marqués de Carulla, que tanto y tanto se desvela por el progreso de las escuelas primarias de su jurisdicción, ha puesto los mayores cariños en esta magnífica institución infantil de la mutualidad, alentándola, impulsándola, con circulares, con cartas particulares repetidas, con discursos, con exhortaciones con el estímulo de su asistencia personal a los actos de inauguración y, en suma, por todos los medios y de todas maneras.

Por eso, finalmente, la «mutualidad escolar» fue declarada obligatoria figurosamente en todas las escuelas por Real Decreto de 20 de Septiembre de 1919, dice así en el:

«Art. 1.º Será obligatoria en las escuelas nacionales el establecimiento de la mutualidad escolar con arreglo a las disposiciones generales que regulan esta institución. En relación con ella, podrán establecerse otros servicios de ahorro con fines determinados y de mejoramiento social, como realización de excursiones escolares, colonias de vacaciones, roperos, etc., etc.»

Y añade en el

«Art. 3.º Los inspectores de primera enseñanza en su visita a las escuelas, consignarán en el libro de visita si está funcionando debidamente la «mutualidad escolar», concediendo a los maestros un plazo, en el caso de no estar establecida, para que dentro de él organicen dicha institución y dando cuenta de ello al Director general de primera enseñanza, Presidente de la Comisión nacional de la Mutualidad escolar.»

En Baleares la «mutualidad escolar» ha alcanzado no poca difusión, pues los maestros se han esforzado en secundar las órdenes y excitaciones del Rectorado y consiguientemente de esta Inspección. Actualmente es Baleares una de las provincias españolas que, en términos relativos, cuenta con mayor número de mutualidades: las tienen establecidas 159 escuelas nacionales.

Por esto no es bastante. No hay razón para que ningún maestro deje de hacer lo que los demás compañeros han podido realizar; no hay razón para que ningún maestro se excusa de cumplir el precepto terminante de la ley.

De acuerdo, pues, con él, y siguiendo las instrucciones del Excmo. Sr. Rector del distrito universitario, quien esté dispuesto a lograr que no haya absolutamente ninguna escuela nacional sin su correspondiente mutualidad, se excita a los maestros de la provincia que aún no la han establecido, para que sin excusa la implanten por todo el mes de septiembre próximo, dando cuenta a esta Inspección, antes de finalizar dicho mes, de haber quedado cursado el expediente de creación.

La Inspección resolverá todas las dudas que se le expongan y dará instrucciones para allanar cuantos obstáculos puedan encontrar los maestros, pero no escatimará medio ni recurso, incluso los de rigor que sean precisos, para llegar al provechoso fin cultural que se persigue.»

Teatros

Cine Marina

Anoche, ante numeroso público, debutó en este Cine la canzonetista Teresita Beneyto, artista simpática y que no canta mal, consiguiendo hacerse aplaudir en todos los «couplets», viéndose obligada a repetir algunos de éstos a causa de la insistencia del público.

Teresita Beneyto, como ya hemos dicho, es una artista delicada, pero que a nuestro juicio lleva en su repertorio algunas canzonetas que difieren de su temperamento sentimental.

Para el sábado anuncia la empresa el debut de la canzonetista Lola Miralles.

Deportes

Los campeonatos de España a beneficio del Ejército de Marruecos

Pocovi y Parets, continúan sus entrenos en el Velódromo para disputar un puesto en el Campeonato de medio fondo.

El numeroso público que acude a presenciarlos, celebra la destreza de Pocovi, y admira sus espléndidas facultades.

No hay duda que la pericia de Parets dará lugar a que se vea una interesantísima lucha para la obtención de los segun-

CONSULTORIO DE UROLOGÍA

DE LOS

HERMANOS ALOMAR

Ex-alumnos de los Hospitales y Facultad de Medicina de París
Curación radical y rápida de la BLENORRAGIA mediante aparato
Tratamiento moderno de la SIFILIS

SE HA TRASLADADO

Avenida de Alejandro Roselló n.º 101
(Entre Estaciones y Teatro Balear)

CONSULTA

DIARIA: de 2 a 6.
ESPECIAL: de 10 a 12 los martes, jueves y sábados.

Academia RIERA

Preparación EXCLUSIVA Y COMPLETA para ingreso en Academias Militares

La Palma, 5-2.º

RESULTADO OBTENIDO EN LA CONVOCATORIA ÚLTIMA

Presentados, 11 Ingresados, 9

Que constituyen el TOTAL de la Sección de Matemáticas, habiendo TODOS ELLOS solicitado examen PERTENECIENDO a la Academia

INFANTERÍA

D. Jaime Martorell
» Pedro Batle
» Antonio Matjí
» Antonio Vidal

D. José Roselló
» Jerónimo Roig
» Gabriel Riera

(Los dos últimos con un año de preparación)

CABALLERÍA.—D. Pedro Ramonell.
INGENIEROS.—D. Luis Carrillo.

Anunciadas, en el D. O. del 27 del mes próximo pasado, convocatorias para el 15 de Febrero y 15 de Octubre del año próximo, el Curso empezará el 1.º de Septiembre.

Secciones muy reducidas, para asegurar el máximo aprovechamiento.

Calificación diaria en todas las asignaturas.

Plan especial para la preparación rápida.

Sala de estudios bajo la inmediata inspección del Director.

Cuadro completo de profesorado Civil y Militar, ampliado para el curso próximo, con el Capitán de Infantería, D. Mateo Torres y el Teniente de Artillería, D. Jaime Homar.

P. GIMENEZ OLIVEROS

MÉDICO

Enfermedades de la Sangre

== LABORATORIO ==

Consultorio: Calle de Veri, (Frente la iglesia de San Nicolás)

— HORAS DE CONSULTA: DE 11 A 1 —

dos puestos, ya que será muy difícil quitar el primero a Bover, mucho más este año, que según noticias será entrenado por Durán.

Religiosas

Día 11.—San Proto y San Jacinto, mártires.—Proto y Jacinto, hermanos, siervos de la virgen Eugenia juntamente con ella fueron bautizados por el Obispo Heleno.

Dedicáronse al estudio de las sagradas escrituras. Vivieron algún tiempo en Egipto entre los monges, dando pruebas de admirable humildad y santidad verdadera.

Habiendo después seguido hasta Roma a la santa virgen Eugenia, fueron prendidos por el emperador Galieno por confesar la fe cristiana en aquella ciudad.

Como de ningún modo se pudiese conseguir de ellos que, abandonando la religión cristiana, adorasen a los dioses, fueron duramente azotados y últimamente decapitados.

Cuarenta Horas

Concluyen hoy en San Nicolás, dedicadas al Dulcísimo Nombre de María. A las seis de la mañana exposición. A las diez Tercia y Misa Mayor con sermón por el Rdo. don Jaime Sastre. A las cinco y media actos de coro, Rosario, Te-Deum y Reserva.

—Empiezan en Santa Fé, dedicadas a Ntra. Sra. del Buen Camino. Comunión a las siete y media. A las nueve exposición; a las diez y media, misa mayor cantada, con sermón por don José Ferrer de la Cuesta, Beneficiado Real, cantándose la de «Angelis». A las siete de la noche novena y Reserva de S. D. M.

—En la misa mayor de la Catedral predicará el M. I. señor don Nadal Garau, cónonigo Doctoral.

—En Santa Eulalia, a las siete y media misa de comunión general para las Hijas de María.

Al anochecer Rosario y Exposición y ejercicio mensual por el P. Director.

—En San Miguel fiesta a Ntra. Sra. de la Salud. A las diez, horas y misa mayor con sermón.

—En el Oratorio del Cementerio empezará la novena de las Almas. A las cuatro y media de la tarde Rosario, parte de Requiem y sermón por el P. Gaspar Morrey C. O. Continuará del mismo modo y a la misma hora los demás domingos.

Crédito Balear

Palma de Mallorca

La Junta de Gobierno de esta sociedad ha acordado que, a partir del día 1.º del próximo Septiembre, se abone a los accionistas 10 ptas. por acción a cuenta del dividendo activo de todo el presente ejercicio. Dicho abono se hará efectivo los martes, jueves y sábados de todas las semanas.—Palma 29 de Agosto de 1921.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de turno, Nicolás Magraner.

Poleas de madera

para transmisión de fuerza

Sucesores de Ros Riera et C.ª S. en C.

PALMA DE MALLORCA

Depósito: Plaza de la Cuartera, 12 y 13.—Teléfono, 34.

Fábrica: Calles, Gabriel Maura y Son Campos.—Son Suñeret.—Teléfono, 16.

SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

LOS SUCEOS DE MARRUECOS

La acción del jueves, para establecer el bloqueo de Casabona, fué reñidísimo.-El Jefe de los regulares de Ceuta, herido.-La intervención de la Marina de Guerra.-El Sr. Maura dice que el Alto Comisario tiene absoluta libertad para fijar la fecha del avance.-Porque no disparan los cañones rifeños

Parte oficial de Guerra

Madrid, 10 a las 2'30.—En el parte oficial de Guerra participa el Comisario que no ha ocurrido novedad digna de mención.

Se han registrado los siguientes hechos:

Fuó bombardeado el zoco Yemis de Nador por dos aparatos de aviación, que lanzaron 18 bombas, dispersando el zoco. También fué aquel batido por la artillería.

La guarnición de Aixa ha sorprendido una emboscada, batiéndola.

En las zonas de Tetuán y Larache no pasa nada.

Es falso todo lo que se dice respecto a la entrega de fusiles por los moros en señal de sumisión.

El artículo del «Diario Universal»

Madrid, 10 a las 3.—El final del artículo que ha publicado «Diario Universal» respecto al caso del coronel Araujo dice: Lo lógico es que las Juntas traten de averiguar la verdad de lo ocurrido ya que recaen acusaciones concretas sobre el Presidente de la Junta de defensa de Infantería.

Añade que lo único que les faltaba a las Juntas es tener de Presidente a uno de los responsables del derrumbamiento de nuestra zona occidental de Marruecos.

Cañonero reparado

Cádiz, 10 a las 19.—Habiendo sido terminadas las reparaciones de que fué objeto el cañonero «María de Molina» será destinado a la vigilancia del litoral.

Material de guerra

Melilla, 10.—Ha fondeado en este puerto el buque «Almirante Lobo» procedente de Inglaterra, empezando la descarga de gran cantidad de material de guerra.

La columna del general Federico Berenguer

Madrid, 10 a las 19.—La columna que mandará el general Federico Berenguer, hermano del Alto Comisario, estará integrada por cinco batallones de Infantería, un grupo de artillería ligera, cinco baterías de artillería, y compañías de zapadores, intendencia y otras.

Movimiento de tropas

Madrid, 10 a las 20.—En el tren mixto para Andalucía, han marchado una compañía de ambulancia y otra de sanidad que habían llegado ayer.

Hoy han llegado los pontoneros de Zaragoza, que saldrán mañana para Almería.

Un agricultor prisionero

Melilla, 10.—Los últimos prisioneros llegados a esta ciudad dicen que el agricultor José Campos, que en un principio se le creyó muerto, vive prisionero de los moros.

El puente sobre la bocana de Mar Chica

Melilla, 10.—Los generales Cavalcanti, Federico Berenguer y otros jefes, acompañando al Alto Comisario fueron a ver el puente tendido por los pontoneros sobre la bocana de Mar Chica.

Este puente es de un ancho suficiente para pasar dos coches, y su altura permite que por debajo puedan pasar embarcaciones.

Bajas de los rifeños

Melilla, 10.—Según informes del moro amigo Abd-el-Kader, los cabileños tuvieron el jueves más de quinientas bajas.

Llegada de un cañonero

Melilla, 10.—Ha llegado a este puerto el cañonero «Lauria».

Donativo de la tripulación del «España»

Madrid, 10 a las 22.—De Cartagena comunican que llegó a aquel puerto el acorazado «España» que regresa de América, adonde condujo una Misión oficial española.

El Embajador Conde de la Viñaza, que era el jefe de aquella, regaló dos mil pesetas para la tripulación, y ésta las cedió para los soldados de Melilla.

¿González Tablas muerto?

Madrid, 10 a las 22.—Dicen de Algeciras que circula el rumor de que ha muerto el teniente coronel González Tablas, jefe de los Regulares de Ceuta, que fué herido en el combate del jueves.

La esposa del señor González Tablas ha marchado a Melilla.

Su hermano, que es comandante, irá también.

Incidente en el Tercio

Melilla, 10.—Entre los legionarios ha ocurrido un desagradable incidente, que motivó la intervención de la benemérita.

Los israelitas de Larache se someten

Larache, 10.—Los israelitas, presididos por Salomón Morejusef, se ha ofrecido a España por conducto del general Barrera.

El zoco Arba, cañoneado

Melilla, 10.—El «Princesa de Asturias» ha tondeado frente a la Restinga.

Cañoneó a las concentraciones del zoco Arba.

Cadáveres recogidos

Melilla, 10.—En la iglesia de Nador, a las 8 de la noche, se vió que los moros, con fanales, recogían cadáveres.

Nador bombardeado por los aviadores.—Pánico entre los harkeños

Melilla, 10.—Ayer los aviadores Manzanque y Saiz de Buruaga bombardearon Nador.

En el mercado que allí se celebraba por ser viernes hubo gran pánico entre los harkeños por creer que nuestro avance había ya comenzado.

Puente inspeccionado

Melilla, 10.—Ha sido inspeccionado el puente construido por los pontoneros en la bocana de Mar Chica.

El cabo Aruno, herido

Melilla, 10.—El artillero Gerges ha sido rescatado, habiendo manifestado que el cabo Aruno, a quien obligaron los moros a dirigir los disparos de los cañones, se encuentra herido, motivando esto el silencio de los cañones rifeños.

Visitas del Alto Comisario.—Tiroteos

Melilla, 10.—Anoche el Alto Comisario se paseó por las posiciones del Gurugú, marchando después a Mar Chica en una gasolinera.

Visitó el campamento de la Restinga mandado por el general Cabanellas.

Parte de las fuerzas se acercaron a los eduzes próximos, tiroteándose.

La actuación de la Marina de guerra

Madrid 10 a las 23.—Se ha recibido en el Ministerio de Marina el siguiente telegrama:

Melilla 9, El Comandante General de la

Escuadra al Ministro. La lancha 3 llegó a las proximidades de Zoco El Arbán, por Mar Chica, y regresó.

Allí hizo fuego contra la caballería enemiga que se encontraba en dicho punto, causándole bajas y recibiendo vivo fuego de fusilería, atravesando los proyectiles el bote en varios sitios.

El cañonero «Lauria» hizo disparos dirigidos al poblado de Baria, contra las concentraciones enemigas, incendiando el poblado.

No ocurrió novedad en nuestras fuerzas.

El «Lauria» disparó 90 granadas.

Las bajas no son tantas como se creía

Madrid 10 a las 23.—Van conociéndose nuestras bajas del combate del jueves.

No corresponden dichas bajas al número que era de esperar, dado lo empeñado y sangriento de la operación.

La herida de González Tablas

Madrid 10 a las 23.—El jefe de los Regulares de Ceuta señor González Tablas, herido el jueves, le entró la bala por el hipocondrio izquierdo saliendo por la parte posterior del muslo.

Su estado es bastante grave.

Nuestras bajas del jueves

Madrid 10 a las 23.—Un cronista de guerra, refiriéndose al combate del jueves, dice que un tabor de 150 hombres quedó destrozado, muriendo más de 100 individuos.

También quedó destrozada una bandera de los legionarios.

Una granada enemiga mató a un soldado de Intendencia dentro de El Zoco el Had.

Tropas que van a Melilla obsequiadas

Madrid 10 a las 24.—Ha llegado el batallón de Valencia, saliendo para Melilla.

Se encontraba de guarnición en Santander.

Al pasar por Palencia varias señoritas les colocaron escapularios y en Madrid se les obsequió.

Los reclutas del próximo reemplazo.—Aviación militar

Madrid 10, a las 24.—Una nota del Ministerio de Guerra dice que los reclutas del próximo reemplazo que sean mecánicos ajustadores, motoristas o electricistas, pueden ser destinados al cuerpo de aviación, como mecánicos de aviación.

Los que aspiren al título de mecánico de aviación dirigirán una solicitud al jefe del servicio de aeronáutica, calle de Serano, 49.

Quienes reúnan condiciones serán examinados señalándoseles la ciudad a que sean destinados.

Manifestaciones de Maura.—La franquicia postal para los soldados

Madrid 10 a las 24.—Después de despachar con el Rey el señor Maura ha manifestado que se ha firmado la franquicia postal para los soldados que combaten en Marruecos poniendo tarjetas a la disposición de los regimientos.

Añadió que el avance no ha comenzado, pero que Berenguer, tiene libertad para señalarlo es cosa de pocas horas. A nosotros, sin embargo, nos toca calmar las impacencias.

La suscripción de la Reina

Madrid 10 a las 24.—La suscripción abierta por la Reina Victoria en pró de los hospitales de sangre asciende a un millón 9.144 pesetas.

Sangriento combate. El bloqueo de Casabona

Referencias de viajeros
Madrid 9, a las 24.—Ha llegado a Málaga el vapor «Mónica Toro» procedente de Melilla.

Los pasajeros llegados en él dicen que en el combate librado ayer para establecer un bloqueo entre Casabona y el Zoco-el-Had, tuvimos muchas bajas aunque conseguimos nuestro objetivo.

Han añadido que la operación de ayer fué el primer avance de las tropas españolas, llevándose a cabo con objeto de observar el efecto que producía en las kábilas enemigas nuestro avance hacia el interior.

Sale la columna Sirvent.—Los moros son descubiertos por el Tercio.

Melilla 9.—La columna del general Sirvent fué la que sufrió la más furiosa agresión del enemigo en el combate de ayer. En el momento de emprender la marcha la mentada columna no veía al enemigo, que permanecía oculto tras unas sinuosidades del terreno.

El objetivo de los moros era dejar pasar a la columna Sirvent, para después verificar un ataque por la espalda, envolviéndola así entre dos fuegos.

Las fuerzas del Tercio extranjero de la columna Sirvent, descubrieron al enemigo. Entonces éste abrió un nutrido fuego a ambos lados de la carretera; generalizándose desde entonces el combate.

Intervinieron en el combate todas las fuerzas moras de este sector.

Intervención de la columna Neila.

Tras grandes esfuerzos realizados por nuestras tropas pudo contenerse el avance enemigo.

Acudió entonces la columna Neila en apoyo de la de Sirdent, adquiriendo entonces el combate inusitada intensidad, toda vez que iban llegando también en gran número fuerzas enemigas.

La táctica de los moros

Durante el combate se advirtió, que el enemigo observaba una táctica de preparación: descargaba con regularidad, aprovechando el blanco que ofrecían nuestros grupos más compactos.

Se notó en un grupo de trescientos moros que obedecían todos con gran disciplina a su jefe, con ataques rápidos y sin el empleo antiguo de huidas simuladas.

Establecimiento del bloqueo.—Intervención de la columna Sanjurjo

Tras una lucha cuerpo a cuerpo de las fuerzas enemigas con las del Tercio extranjero, que permitió establecer el contacto entre las dos columnas, la columna Sirvent estableció el bloqueo en la carretera a fin de proteger los convoyes de Casabona.

En el establecimiento del bloqueo intervino oportunisimamente la columna Sanjurjo, verificándolo con gran eficacia.

Las granadas de los moros

Los moros afinan la puntería de sus cañones, pero como ignoran el manejo de las espoletas, fueron pocas las granadas que explotaron.

El globo cautivo

Un globo cautivo elevóse desde la Granja Agrícola, instruyendo a las baterías de la posición del enemigo.

Callan los cañones enemigos

A la caída de la tarde cesó el fuego de cañón enemigo.

Lo que dice Abd-el-Kader

El moro amigo Abd-el-Kader presenció el combate, afirmando que nuestras tropas habían castigado durísimamente al enemigo.

Elogios e los del Tercio

Elogiase grandemente la brillante actuación, que dieron los legionarios en el combate.

Noticias generales

generales

La autonomía universitaria

Madrid, 9 a las 17'30.—El Rey ha firmado un decreto del Ministerio de Instrucción pública; estableciendo la autonomía universitaria.

Dentro de breves días se publicará en la Gaceta este Real Decreto.

Las bases de las recaudaciones.

Madrid, 9 a las 17'30.—«La Gaceta» publica una R. O. del Ministerio de Hacienda en la que se dice que el Ministro presentará al Parlamento un proyecto de Ley cambiando las bases que rigen el sistema de las recaudaciones.

Mientras se presenta el anterior proyecto, queda prorrogado por seis meses el arriendo de las contribuciones correspondientes a la provincia de Barcelona.

Un rayo causa víctimas

Madrid, 9 a las 17'30.—Comunican de León que durante la tormenta que se desencadenó en aquella provincia, una chispa eléctrica cayó sobre el edificio que ocupa el Ayuntamiento de Almenor.

El edificio quedó completamente destruido.

A consecuencia de este siniestro, han resultado algunos heridos.

El príncipe de Asturias revisita algunos aviones.

Madrid, 9 a las 17'30.—Dicen de S. Sebastián que el Príncipe de Asturias y el Infante D. Jaime han visitado el aeródromo de Lasarte, examinando los aviones que han de realizar el servicio de pasajeros.

Concurso oficial para premiar un libro patriótico.

Madrid, 9 a las 21.—Se ha firmado un Decreto abriendo un concurso para premiar un libro que dé a conocer nuestra patria y fomente el amor por ella.

Dicho libro se declarará de lectura obligatoria.

Le darán dos premios: uno de cincuenta mil pesetas, y otro de veinticinco mil.

El plazo para presentación de obras es de ocho meses.

El libro se venderá al precio de coste, será editada por cuenta del ministerio y será propiedad del estado.

La autonomía universitaria

Madrid 9, a las 21.—El decreto de la autonomía universitaria es extensísimo.

Unifica todos los estatutos de las Universidades, haciendo las naturales distinciones, según los medios económicos.

El modus vivendi con Francia

Madrid 9, a las 24.—El ministro de Estado ha dicho que se ha llegado a un acuerdo con el Gobierno francés, en virtud del cual el actual «modus vivendi» regirá por tres meses a contar del día 10 del corriente.

A partir de este plazo se considerará prorrogado por tres meses más hasta el

10 de marzo de 1922 si antes del 10 de noviembre no se expresase el deseo de que el «modus vivendi» cerrase el 10 de diciembre.

Un guarda-vías evita una catástrofe

Madrid 10, a las 1.30.—Cuando el tren correo Alicante-Madrid, pasaba por un lugar llamado Melgarejo, próximo a la estación de Villar, el guarda-vía, mediante señales, hizo parar el tren.

Denunció después, que en el terraplén próximo había un rail roto cruzado sobre la vía.

Sin el aviso del guarda-vías se habría producido una catástrofe.

Los viajeros, agradecidos al noble comportamiento del mencionado empleado se efectuó una colecta entre todos, entregándole una gratificación que ascendió a 109'50 pesetas.

Las subsistencias

Madrid 10, a las 3.—A pesar de cuanto han dicho las autoridades las patatas se venden a precios elevadísimos.

El conflicto de la carne continúa igual.

el reparto de recursos a los obreros sin trabajo, en Dudley la policía ha practicado muchas detenciones.

Conferencia.—Se reunirá el gobierno inglés

Londres 10.—Se cree que el Parlamento irlandés aceptará la invitación de Lloyd George a la conferencia que ha de celebrarse en Inverness.

Es posible que el gobierno inglés se reúna antes de la celebración de dicha conferencia con objeto de examinar la contestación de Valera y ocuparse, además, de los problemas urgentes relacionados a la crisis del trabajo.

Alemania

Negociaciones con Baviera

Berlín 9.—Se han vuelto a reanudar las negociaciones con Baviera, respecto al levantamiento del estado de sitio.

Reunión accidentada.—Nacionalistas y comunistas.—Heridos

Berlín 9.—La organización nacionalista «Casco de trinchera» celebró una reunión en Brunswick.

Mientras tenía lugar la reunión entraron en el local los comunistas entablándose una colisión.

Intervino la policía costando muchos esfuerzos restablecer el orden.

Han resultado varios heridos por disparo de arma de fuego.

Reunión de socialistas independientes

Berlín 10.—Dicen de Munich que en aquella capital han celebrado una reunión los socialistas independientes.

El doctor Fisher expresó la conveniencia de crear la República de Franconia, en el caso de que el Gobierno bávaro no transija con el levantamiento del estado de sitio.

El doctor Neumann combatió las manifestaciones de Fisher diciendo que los socialistas independientes bávaros están al lado del Reich.

Reunión del Consejo.—El estado de sitio

Munich 10.—Se ha reunido el Consejo de Ministros para deliberar acerca de las negociaciones ha seguir en el gobierno del Imperio.

Según parece, Von Kahr ha amenazado con presentar su dimisión si se levanta el estado de sitio.

Costa Rica

La Sociedad de las Naciones.—Comentarios

Costa Rica 10.—Se comenta el hecho de que ninguno de los Estados de la América Central haya enviado representantes a la Sociedad de las Naciones.

Se cree que la cuestión de Costa Rica y Panamá no se tratará hasta después que haya sido resuelta la de los Estados Unidos.

Turquía

Los turcos rechazan a los griegos

Angora 9.—Un comunicado oficial dice que han sido rechazados los ataques de las tropas griegas al intentar envolver nuestra ala en el frente de Sangharis.

Las pérdidas de los griegos se elevan a unos 300.000 hombres.

Italia

Franceses ganan un concurso

Brescia 9.—Los automovilistas franceses han ganado el primer premio en un concurso de cochecitos «Friedrich» que se ha celebrado.

Emplearon 6 horas y 45 minutos en el recorrido de los 545 kilómetros que constituía la carrera.

Portugal

Las operaciones bancarias

Lisboa 9.—Se ha publicado un decreto que reglamenta las operaciones bancarias, con objeto de evitar ciertas especulaciones.

Rusia

Una nota de los Soviets.—Protestando de un nombramiento

Londres 10.—El Gobierno de los Soviets ha rechazado el ofrecimiento del Consejo de Ayuda a Rusia, enviando una nota arrogante en que declara insultante para los Soviets el nombramiento de Noullens como presidente de la comisión francesa.

Declara que dicho señor, siendo embajador de Francia en Petrogrado facilitó armas a los reaccionarios.

Termina la nota diciendo que los Soviets únicamente tratarán con sociedades filantrópicas y gobiernos sinceramente decididos a socorrer a los hambrientos rusos.

¿Se disolverá la Comisión interaliada?

Londres 10.—Se asegura que a consecuencia de la nota de los Soviets se disolverá la Comisión interaliada.

Los Soviets se incautan de los templos

Moscou 10.—El Gobierno de los Soviets se ha declarado propietario de todas las iglesias y ha fijado las horas a que los fieles puedan acudir a ellas.

Las autoridades han sido facultadas para utilizar las iglesias como salas de reuniones públicas.

Dinamarca

Contra el alcoholismo

Cristiania 10.—El Congreso ha aprobado la prohibición de la importación de

bebidas alcohólicas superiores a catorce grados de alcohol.

La Sociedad de Naciones

Proposición para admitir nuevos estados

Ginebra 10.—La Comisión de nuevos Estados de la Sociedad de Naciones ha aprobado una proposición del exjefe del Gobierno francés Mr. Viviani, idéntica a la presentada en 1920.

Dice que únicamente serán admitidos en la Sociedad de las Naciones los Estados que tengan un Gobierno libre que revista el aspecto de democracia a base del sufragio universal.

El Estado que pretenda ingresar en la Sociedad de las Naciones presentará una organización que ofrezca fuerza a la que pueda apelar, llegado el caso, la Sociedad.

El Estado debe representar realmente una Nación; no una serie de pueblos encerrados en unas fronteras discutidas.

El Estado debe haber demostrado respecto a los compromisos internacionales. Lord Robert Cecil apoyó calurosamente esta proposición.

La Comisión de nuevos Estados ha encargado al Comité que examine las candidaturas de Lituania, Estonia, Letonia y Hungría.

Suiza

La Sociedad de las Naciones.—Rechazo de una enmienda

Ginebra 10.—La Comisión Jurídica ha rechazado la enmienda presentada por la República Argentina pidiendo que se decretase una extensión de la Sociedad de las Naciones.

Elio ha sido rechazado por ser contrario a los fundamentos de la Sociedad.

Hungría

Se acentúa el movimiento monárquico

Budapest 10.—Se acentúa el movimiento monárquico en Hungría.

Los monárquicos están divididos en dos bandos: uno a favor del exemperador Carlos y otro del duque Alberto, que ha sido generalísimo del ejército austriaco.

Administración de EL DIA

Está abierta al público.—Por la mañana de 8 a 13.—Por la tarde: de 15 a 19.

Teléfono 284

Del Extranjero

Francia

Los franceses baten a los moros

París, 9.—Las fuerzas francesas continúan batiendo a los moros insumisos, castigándoles duramente.

El Ministro de Hacienda a Londres

París, 9.—El Ministro de Hacienda del Gobierno francés ha salido para Londres, al objeto de celebrar una conferencia con su colega, el Ministro de Hacienda inglés.

La contestación de Rusia es negativa

Londres, 9.—Se tienen noticias de la contestación que el gobierno de los Soviets ha dado a la Comisión de París, que había de llevar socorros a Rusia para aliviar la suerte de los hambrientos.

La contestación no es nada satisfactoria, y se interpreta como un medio de impedir que entre en Rusia la citada Comisión.

Enjuiciamiento de generales alemanes

París 9.—El ministro de Guerra ha dispuesto enjuiciar a varios generales alemanes culpables de la pasada guerra.

Serán sometidos al Consejo de Guerra de Nancy, declarándole rebeldes en el caso de incompetencia.

Un raid en hidroavión

París 9.—Adriana Rolland, heroína de la travesía de los Andes embarca en un hidroavión en Burdeos para Rio Janeiro, con objeto de reanudar la misión que empezó en Buenos-Aires.

Propónese efectuar el raid Chile.

Choque de trenes.—Un fogonero muerto

Cervere 9.—Nuevos detalles recibidos del choque de trenes dicen que el tren se dirigió a Port-Bou excesivamente cargado lo cual le imposibilitó de avanzar por la cuesta.

Debido a este motivo el tren reculó chocando el furgón de cola del tren con la máquina del expreso.

El furgón de cola quedó destrozado. Resultó muerto un fogonero.

Inglaterra

El Congreso de las «Trade Unions» y la conferencia del desarme

Cardiff, 9.—El Congreso de las «Trade Unions» que se está celebrando ha aprobado la convocatoria para la conferencia del desarme.

Ha pedido que los trabajadores participen de las deliberaciones de la Conferencia.

La Federación de mineros ha decidido que en caso de amenaza de guerra internacional se reúna la conferencia para tratar de si procede la huelga general de mineros.

Ciudad destruida por un incendio

Londres, 9.—Se han recibido noticias de haberse declarado un formidable incendio en la ciudad de Annapolis, en Nueva Escocia.

El siniestro se propagó tan rápidamente y tomó tales proporciones, que quedaron destruidas dos terceras partes de aquella población.

Nafragio de un tanque

Londres, 9.—En el río Támesis ha naufragado un tanque-anfibio logrando salvarse la tripulación.

El problema de Irlanda

Londres, 9.—Dícese que hoy De Valera ha celebrado una conferencia con el delegado especial del gobierno británico.

Llegada de un ministro francés

Londres, 9.—El ministro de Hacienda de la República Francesa ha llegado para conferenciar con el ministro inglés del mismo ramo.

Detenciones

Londres, 9.—Como consecuencia de protestas hechas por la forma de efectuar

Me voy a Gibraltar, luego a Tánger, dentro de breves días a Oviedo, a trabajar en lo mío, en lo que nunca debí dejar para recoger ingratiitudes...

—De modo que desiste usted... —Completamente.

Acompaño a Montes hasta el muelle, y a su lado estoy hasta momentos antes de embarcar.

—Lo que yo quisiera—dice—es no volver a hablar más de esto. ¡Es tan doloroso!

—Pero remediado—digo yo.—Su denuncia puede esclarecer muchas cosas misteriosas...

—No pasará nada, no se esclarecerá nada—dice sin fe.—En otro país, esto motivaría uno de esos grandes procesos por alta traición, en el que se envolvería a mucha gente... Aquí, nada... Todo seguirá igual; es decir, todo seguirá fracasando... ¿Cómo no había de fracasar yo?...

Montes me estrecha la mano y entra en el barco. Yo me vuelvo hacia Melilla. Al llegar a la calle de Chacel, oigo la sirena del barco que sale. Pienso que allí va un español menos, y me entristezco...

Como tomaron los moros el blocao de Mezquita

El cronista de «Las Noticias» da los siguientes detalles: «Guarnecían el blocao de Mezquita veinticinco hombres del regimiento de Almansa, de guarnición en Tarragona, al mando de un oficial.

A las diez y media de la noche, cuatrocientos moros de Benisicar y Mezquita y varios de Beni-Urriaguel—han llegado provistos de sus buenos fusiles Lebel, que hacen blanco a tres mil metros—rodearon el blocao, disparando por descargas en medio de una gran gritería para atemorizar a los defensores.

Estos contestaron tenaz y repetidamente, y en vista de ello, los indígenas cambiaron de procedimiento, empleando bombas de mano. Hasta doce de éstas arrojaron, produciendo, sino efectos mate-

riales, gran efecto moral en los que defendían el blocao.

Las alambradas fueron desechas y se acercaron tanto los moros, que tiraron piedras que lesionaron a algunos soldados, a uno de ellos en un ojo. En el interior del blocao había ya cuatro muertos y el fuego continuaba. Once cajas de municiones había y las once fueron consumidas.

A las cuatro y media de la madrugada rendidos y sin esperanza, los defensores del blocao acordaron evacuarlo. El sargento, antes de caer en poder de los moros, suicidóse.

Ante el silencio del blocao, los cableleños decidieron a asaltarlo. Y penetraron, hallando a cinco cadáveres y a cinco prisioneros.

El resto de la pequeña guarnición consiguió, en la obscuridad de la noche, ganar la posición de Teguel Manin, establecida en una loma situada a la izquierda.

Llegó la mañana, y con ella la descubierta. Hicieron ésta por aquella parte de Mezquita, los legionarios—¿por qué no llamarlos terciarios?—al mando de un comandante. Al acercarse al blocao, los moros que en el se hicieron fuertes les recibieron con una descarga. Extrañados los nuestros, que esperaban encontrar compatriotas, fueron al asalto. Tan súbito fué, que los moros huyeron.

A la circunstancia de la fuga precipitada, debióse que no se llevaran los fusiles, tabaco y dinero que había en el blocao, perteneciente a sus defensores. Los del Tercio ocuparon el blocao y allí hay ahora quince de estos bravos soldados al mando de un cabo.

La tragedia de los regulares

Dice «La Libertad» en la crónica de uno de sus enviados especiales; «Como culminante nota de dolor, la más alta y la más vibradora entre todas las que se elevan y se propagan con ondas temblorosas en este dramático concierto, se ofrece a mi espíritu la que en los suyos han de sentir esos soldados admirables que forman el grupo de los Regulares de Ceuta. Nota trágica, de tragedia íntima, de tormento, tanto más pro-

fundó cuanto que aprieta sus torcedores en el alma.

Los Regulares de Ceuta fueron reclutados en las cábilas del Rif para que luchasen en la opuesta zona. De este modo, dejando aquí sus amigos, sus hermanos, peleaban contra otras tribus extrañas, y, por lo tanto, enemigas, puesto que para el moro es rival todo lo que no es familiar; pero en la precipitación de traer fuerzas que apoyasen la plaza de Melilla amenazada, aquí vinieron y aquí pelean contra sus amigos, contra sus hermanos precisamente.

¿Comprendéis así lo tremendo de la lucha interior que han de librar cada día antes de salir a luchar en el campo? De un lado les paralizan todos los sentimientos más arraigados, y de otro les arrastran la disciplina y el deber. Y al cabo van a batirse. ¿Que cómo se baten? Plumas viriles, más capacitadas para juzgar el valor que la mía femenil, han descrito ya el denuedo de estos bravos que, compitiendo con esa legión de diablos que forma el Tercio de extranjeros, salvaron la plaza de Melilla, en los días de peligro mayor.»

SE DESEA VENDER

Dos carros y un caballo, con sus guarniciones y demás enseres.
Dos máquinas de aserrar.
Dos motores eléctricos de 7 1/2 H. P.
Todo ello en immejorable estado, y a precios muy módicos.
Informes: Reina Esclaramunda, 10 - Palma.

Matrimonio sin hijos

Desea habitación ventilada y con vistas a la calle.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

Camiones BENZ

PEDRO MEDINA
Ronda Poniente (Santa Catalina)
Fábrica de Artículos de Goma

CRONICA DE LA GUERRA

El fracaso del ingeniero Montes o el misterio del rescate

Ezequiel Enderíz, escribe, desde Melilla esta interesantísima información de la que hablamos anteaer en nuestra sección telegráfica:

—En realidad, yo no sé a qué atribuir mi fracaso...

Así dice el joven ingeniero de Oviedo, D. Luis Montes, amigo del hermano de Abd-el-Krim, que vino a gestionar el rescate de nuestros prisioneros.

—Puede que tenga la culpa mi inocencia, mi buena fe... Yo creí que un español, que sin mira ninguna de lucro iba a hacer lo que podía por unos hermanos suyos que gemían en el cautiverio, no podía despertar envidias... Y, sin embargo...

—¿Qué?—decimos.

—Nada..., nada...; que no quiero hablar...

Montes, penado, amargado, no quiere hablar, y sin querer hablar, habla. Pero habla sin concretar sus censuras, como quien adivina más que como quien sabe que le rodean enemigos de gran fuerza.

Cuando más dice, afirma:

—La cuestión de los prisioneros está envuelta en un gran misterio, no les quepa a ustedes duda. Hay un decidido interés en que sólo determinadas personas entiendan en este asunto... Ahora, que ese interés ellos sabrán en qué lo fundan...

—Pero, ¿usted no llevaba toda clase de facilidades del ministro de la Guerra y del alto comisario?

—Sí; hasta el punto de que un buque de guerra, como es el «Bustamante», se puso a mis órdenes hasta Alhucemas... —Entonces...

—Es allí, en Alhucemas, donde existe una «aduanas» por la que no pude pasar... Usted es un pobre fracasado—me dijeron antes de comenzar mis gestiones... Luego llegó la carta del hermano de Abd-el-Krim, que usted verá...

Veo la carta. Está escrita a máquina. Es un pliego de papel de barba. Fechada en Aïdir y firmada por M. Abd-el-Krim. En ella se acusa recibo de la carta de Montes en términos muy cariñosos y corteses y se le niega la entrevista por «las circunstancias del momento.» Sin embargo, se le da una esperanza, diciéndole que en la primera oportunidad se le llamará, que se quede en la plaza. Termina asegurando que los Españoles—con mayúscula—son tratados con toda clase de cuidados y consideraciones.

Después de leer la carta digo a Montes:

—Pero usted no debe de echar la culpa a nadie, sino al propio amigo suyo, que no ha querido recibirlo, a pesar de recordarle en su negativa las «gratas de horas de estudiante»...

—Es que yo no creo que esa negativa haya partido de mi amigo... No lo creo... Yo sé, por confidencias de moros de Beni-Urriaguel, que cuando M. Abd-el-Krim recibió mi carta, se complació mucho con ella y se dispuso a ponerse a mi disposición... Pero mi carta coincidió con la presencia de otra persona, muy amiga de Abd-el-Krim, y ella, sin duda, inclinó el ánimo de éste, obligándole a su hermano a darme la negativa...

—¿Y quién es esa persona?

—El Gobierno y sus autoridades deben de saber quienes son sus representantes y mandatarios en el campo moro... Para ellos basta con lo que digo... Que averigüen, si quieren, que no tardarán en descubrir a las personas que yo apunto...

—Entonces, su fracaso...

—Lo debo únicamente a España. A España, que está dejada de la mano de Dios. A España, que está representada siempre por gentes capaces de venderla y de traicionarla. A esta España, que yo quiero servir de todo corazón, y ha hecho que nunca más me preocupe de ella.

Montes pone en sus palabras un acento de gran sinceridad y una entonación de sentida amargura.

—Me voy hoy mismo, ahora mismo.

INFORMACION GENERAL DE LAS ISLAS

MERCANTILES

MERCADO DE BARCELONA

(Información especial para EL DIA)

Ha llamado la atención el alza importante que durante los últimos días han experimentado los precios de los algodones en rama.

Ello ha producido alguna desorientación en el mercado y el obligado retraimiento de los compradores.

Por otra parte, el consumo es bastante limitado desde hace algún tiempo, a consecuencia de la crisis industrial, menos aguda en estos momentos que lo era hace cuatro meses.

La tendencia alcista se ha venido observando, asimismo, en otros renglones, como por ejemplo algunas clases de aceite de oliva, carbones minerales y café.

Nada importante ocurre referente a granos y cereales, aunque sigue manteniéndose la firmeza en las cotizaciones de trigo nacionales, maíces y cebadas.

Los precios de algunas clases de algarróbas tienden al descenso, pero en forma, por ahora poco pronunciada.

Algo parecido acontece con los aríscos, el bacalao, debido a la abundancia de existencias.

De bacalao han llegado grandes partidas en pocos días.

Se observa una ligera reacción en los precios de las lanas lavadas, pero el negocio es escaso, por cuanto la fabricación no se decide a efectuar compras de importancia.

ABONOS—Superfosfato de hueso 1/2 a 1 por 100 azoe y 18/20 ácido fosf. a 23.

Superfosfato de cal mineral, 18/20 por 100, ácido fosf. sol. a 22—Idem id. 16/18 por 100 ácido fosf. sol. a 18

Superfosfato de cal, 13/15 por 100 ácido fosf. sol. a 13.

Sulfato de amoníaco, 20/21 por 100 azoe, a 55.

Nitrato de sosa 15/15 por 100, azoe, a 50.

Sulfato de potasa, 90/92 por 100 equivalente a 49/50 por 100 potasa pura, a 75.

Cloruro de potasa 80/85 por 100 equivalente a 50/41 por 100 potasa pura, a 62.

Sulfato de hierro en grano 98/99 por 100 a 15.

Sulfato de hierro en polvo 95/96 por 100 a 16.

Materia orgánica cósmica natural, 10/11 por 100 azoe, 2/3 ácido fosf. a 40.

Nitrogeno «San Jordi» 8/10 por 100 azoe los 70 kilos a 30.

Harina fosfatada de hueso, a 40.

Todo pesetas los 100 kgs. Precios flojos.

ACEITES—De oliva—Andaluz corriente, bueno a 200—Tortosa finos, a 243/47—Aragón, de 265/20 a 266/95; todo pesetas los 100 kgs.

Suben los precios de aceite de oliva corriente y los aceites de orujo.

De orujo—De color verde de primera de 108/70 a 113/05; amarillo primera de 126/09 a 130/44; id. segunda de 113/05 a

117/39. Todo pesetas los 100 kilos sin envases.

De coco—Blanco (con envase) a 200; cochín 250; Palma a 200; cacahuete a 190 pesetas los 100 kgs.

De linaza—Crudo a 220; cocido a 228; incoloro a 250; todos pesetas los 100 kgs.

En cajas diez pesetas más por 100 kgs.

ALCOHOLES—Precios sostenidos. Cotizanse:

Rectificados industriales, de 96/97 grados, de 210 a 215; id. vinicos de 96/97 grados de 205 210; desnaturalizados, 88 a 90 grados, de 135 a 140; aguardiente, de caña de 210 a 215; todo pesetas el hectólitro sin envase.

ALGODONES—Se han expedido al consumo 5231 siendo el «stock» en plaza de 86169 balas.

El fully good middling cerró a 183 pesetas los 50 kgs. o sea con alza de 30 pesetas con relación al precio de la semana anterior.

ALGARROBAS—Vinaroz, a 36/90; rojas a 30/95; Mallorca, de 25 a 26/19; Ibiza, a 27/38; Tarragona, a 36/90; Valencia a 30/95; Chipre, de 29/76 a 30/35; Portugal, de 28/57 a 29/16; Gandia, 30/35. Todo pesetas los 100 kgs.

ARROCES—Bomba de 108 a 120; Benloch de 63 a 72 ptas. los 100 kilogramos.

ARVEJONES—Navarra, a 70; Benicarló a 45 ptas los 100 kilos; Calaf de 32/85 a 33/57 ptas. el hectólitro; Sevilla, redondos de 49 a 50 ptas. los 100 kilos.

AVENA—Cotizase: Extremadura de 41 a 42; Mancha, a 42; Francesa, a 41 ptas. los 100 kilos.

AZUCARES—Precios flojos. Refinados.—Lustre a 189, pilé a 190, pilón a 190, plaqueta a 208, cortadillo primera a 208, segunda a 178, blancos peninsulares a 138, centrifuga Cuba a 136, turbinado a 136 ptas. los 100 kilos.

AJOS—Villafranca de 12 a 30 ptas. según tamaño; Baños de 14 a 38; todo por docena de ristras.

ALMENDRAS—Regulares existencias. Los almacenistas cotizan:

Mallorca corriente a 370 ptas. los 100 kgs.; Escogida, a 430; Esperanza, primera Tarragona, a 400; común, a 340; mollar, en cáscara, a 200.

AVELLANAS—Negrita a 140 ptas. los 100 kilos; cribada, a 130; corriente, a 125.

AZAFRAN—Cotizase: Motilla, a 235; superior, a 230; Aragón, de 180 a 198 ptas. los 100 kilos.

AZUFRES—Precipitado (gris) el saco de 40 kgs. a 8; idem molido, el saco de 40 kgs. a 17; sulfato de cobre, 98/99 por 100, los 100 kgs. a 110; soluto (desinfectante) 50 por 100; ácido crocilico, los 100 kgs. a 300.

BACALAO—Precios flojos. Cotizase. Islandia, de 108 a 110 ptas. los 40 kgs. el de primera clase y de 102 a 104 el de segunda.

CARBONES MINERALES—Los pre-

cios acusan más firmeza por haber aumentado la demanda.

Los fletes de Asturias se cotizan alrededor de 16 ptas. la tonelada.

En plaza se cotizan los carbones como sigue:

Inglés.—Cardiff a 115, Cardiff guisantes a 105, id. lavado a 85, panes a 120, fragua Rhonda a 140, antracita Cobbles a 185, peas a 110, Newcastle a 100, cok Gatesfield a 185, llama a 110.

Asturianos.—Cribado a 120, galleta a 110, granza 90, menudo de 75 a 89, según calidad.

Todo pesetas los 1000 kilos sobre carro muelle precio sin descuento.

CANAMONES—Extranjeros de 75 a 80 ptas. los 100 kgs.

CEBADA—Comarca de 38 a 40, Marruecos de 34 a 35 ptas. los 100 kgs.

CACAOS—Precios sostenidos. Se cotizan: Guayaquil arriba superior, nueva cosecha, 4/15; Caracas clase superior, a 5/95; id. corriente, 4/60; Fernando Póo superior, a 3/20; idem primera, a 3/10; corriente, a 2/80; bajo, a 2/50; Cuba, a 2/60 pesetas kilo.

CAFES—Mercado muy firme. Cotizanse.

Caracolillo, Puerto Rico, a 620; Caracolillo, Santos, a 495; Puerto Rico Yauco de 575 a 590; Puerto Rico hacienda, a 560; Caracas, a 520; Colombia, a 480; Puerto Cabello, a 435; Santos, de 410 a 415 ptas. los 100 kilos.

CANELAS—Precios en alza. Cotizase: 0000, a 735; 000, a 710; 00, a 690; 0, a 670; núm. 1, a 635; núm. 2, a 615; núm. 3, a 590; núm. 4, a 560.

DESPOJOS—Cotizanse: Salvado, a 4/64; salvadillo, a 6/07; menudillo, a 5 pesetas los 100 kilos.

FORRAJES—Alfalfa de Urgel, primera a 21/50; segunda a 18/25; paja, de Urgel, a 13/50; corta de Aragón, 13/25; para embalaje, a 13/75 para relleno de jergón, a 13/75.

Todo pesetas los 100 kilos sobre vagón estación Barcelona.

GARBANZOS—Andalucía blancos de 45 a 90; pelones de 45 a 90; alfamates de 90 a 100; morunos núm. 29 de 60 a 62; idem núm. 28 de 48 a 50; id. núm. 27 de 40 a 42 ptas. los 100 kgs.

HABAS—Extremadura de 58 a 59, Marruecos de 48 a 49; ptas. los 100 kgs.

HABICHUELAS—Valencia Pinet, a 90; anonquill, a 95; comarca de 85 a 90; coco blanco de 63 a 66; Mallorca a 90; Japón, a 100; Danubio, de 50 a 55; todo ptas. los 100 kilos.

HABONES—Jerez, a 47; Sevilla nuevos de 47 a 48; Marruecos, a 48; China de 50 a 51 ptas. los 100 kgs.

HARINAS—Extra blanca núm. 1 a 70/50; superfina blanca núm. 2 de 65 a 66; entera libre, a 70/50; núm. 4 segundas de 42/50; terceras, a 36/66; cuartas, a 30; extra fuerza núm. 1 a 74; entera fuerza núm. 4 segundas, a 40; cuartas a 33/33 pesetas los 100 kilos.

LANAS—No obstante las noticias que se reciben del extranjero, acusan un alza de un 10 por 100 con relación a las subastas del mes de Julio.

El mercado de lanas lavadas sigue preferiendo las lanas lavadas marinas.

MAIZ—Cotizase: 32/50 a 33; Danubio a 31 ptas. los 100 kilos.

Fábrica de **BÁSCULAS, ROMANAS, PESAS Y MEDIDAS** ::
ARCAS PARA CAUDALES

DE **ANTONIO JUAN**

SE HACEN REPARACIONES

A esta casa se le ha confiado la construcción de la GRAN CAJA DE CAUDALES de la Sucursal del BANCO DE ESPAÑA; caja que mide 252 centímetros de alto, 128 de ancho por 85 de fondo, con un peso superior a 3.000 kilogramos. Es la mayor de las construidas en Mallorca y la única, que entre las numerosas ventajas que reúne, ha sido fabricada CON DOS PUERTAS.

PARA PRECIOS Y ENCARGOS EN LA FÁBRICA
CARRETERA DE MANACOR, 26 y 28

DEPÓSITO: Plaza de Palou y Coll, 14.—PALMA

HOTEL COSMOPOLITA

DE **JUAN CIFRE**

SERVICIO ESMERADO Y ECONÓMICO

Plaza de la Libertad—POLLENSA (Mallorca)

Mercado de Palma

Acete superior a 280 ptas. los 100 litros id. corriente 2.º a 195 ptas. los id. id. Almendra en cáscara a 112 id. id. id. Albaricoque a 25 ptas. la caja de 16 botas de 5 kg.

Algarrobas a 16/50 ptas. los 100 kilos. Almendrán a 395 ptas. id. id.

Alubias blancas a 65 id. id. id. Arroz a 63/50 id. id. id.

Avena a 36 id. id. id. Candeal a 45/75 id. id. id.

Cebada a 35 id. id. id. Cocomos a 72 id. id. id.

Habas de cochura a 55 id. id. id. Id. para ganado a 45 id. id. id.

Maíz a 36 id. id. id. Huevos a 3/25 ptas. la docena.

¿Qué necesita antes que nada nuestro Ejército? Proyectiles, camiones de transporte, tanques de combate, aeroplanos, arneses y vestuarios?

«Resumiendo, la industria privada española puede abastecer a la nación de todos los cañones y proyectiles usuales para artillería de campaña y montaña, que son los que más necesitamos en Marruecos sin necesidad de ir a Saint Chamond, Rouen, Krupp, Armstrong, etc.

Las clases de pólvora pueden también fabricarse íntegramente en España, aunque nos falta uno de los elementos más necesarios, el algodón.

Los automóviles de carga pueden todos fabricarse por la industria privada, repartiendo la construcción de las piezas de fácil trabajo a todos los talleres privados de fundición, construcción, madera, etc., reservando los motores y el montaje a las casas constructoras de automóviles que tienen maquinaria especial para ello. Igual decimos de los tanques de combate. Los camiones y automóviles necesarios al Ejército ocupan cada un plaza más importante, y su construcción, compras, aprovisionamientos, reparaciones, etc., no deben, como hoy, estar desparados en multitud de Cuerpos y Armas, sino todo centralizado en una Dirección general de Transportes automóviles, a cargo de un fabricante o un ingeniero conocedor del ramo; y ya sabemos que en España no será difícil encontrar muchas personas civiles en esas condiciones.

Hubo un momento en que podía esperarse que los aeroplanos podrían construirse en España. Se fundaron aeródromos, talleres y escuelas, todo a cargo de civiles.

En el desastre de Annual y Melilla no sabemos que haya actuado un solo aeroplano para descubrir al enemigo y bombardearlo, evitando quizás así la catástrofe. A las horas de conocido el desastre, un aviador extranjero fué por los aires de Madrid a Melilla y regresó. Días pasaron antes que los aviadores militares hicieran algo por Monte-Arruit. Pero cabe el afirmarlo.

Primero. Que si en Melilla hubiera actuado la aviación militar, el general Sil-

vestre hubiera conocido la existencia y la importancia de la harca.

Segundo. Que si en Melilla hubieran existido los medios y elementos necesarios, los aeroplanos sólo por el bombardeo hubieran logrado evitar el desastre o a lo menos atenuarlo mucho, y en la actualidad ya habría disuelto las hordas de salvajes que rodean nuestros 40.000 hombres.»

CINE NUEVO

INSTALADO AL AIRE LIBRE
SINDICATO, 209

Hoy a las siete. Gran éxito de los episodios 5.º y 6.º de la serie

LA MÁSCARA DE LOS DIENTES BLANCOS

La película en dos partes

La visión del antropologista

y la cómica

Salus peluquero

Revista Pathé 8

Lunes 15 y 16 episodios de

LIBERTAD por Edie Polo

ACADEMIA TELÉGRAFOS

«CORMENZANA»

Rambla, 45 Frente al Instituto

El 10 de Septiembre próximo se abrirá en esta Academia una Sección especial para ingreso en las Academias militares, a cargo de competente profesor Militar y Licenciados en Ciencias y Letras.

Compañía Arrendataria de Tabacos

Vende vapor SALVADOR

Para informes dirigirse al Representante de dicha Compañía en Palma.

Revista de Prensa

La tragedia de Marruecos y el honor

El ilustre catedrático Fernando de los Ríos argumenta así sobre es tema:

El 1909 señala una época en la historia de nuestra Hacienda. Desde 1902 a 1909 había tenido lugar el mayor desarrollo económico y financiero que España ha conocido en un larguísimo período de su historia; tanto, que hubo momento, como el de 1906, en que el superávit llegó a ser de más de cien millones. El vigor económico de España, sirvió a caso para aumentar sus organismos de cultura? ¿Crecieron las escuelas en proporción a la población y fueron como hoy se requiere? ¿Surrieron Laboratorios en las Universidades? ¿Se crearon Clínicas, Centros técnicos para la formación de un personal capaz, Bibliotecas populares circulantes? El mayor vigor económico, ¿elevó el nivel medio de vida? La elevación de los tributos percibidos, ¿sirvió para satisfacer exigencias de política social?

Fué precisamente en aquellos años de vitalidad en la economía nacional cuando el ministro señor Rodríguez San Pedro devolvió al Tesoro dinero del presupuesto de Instrucción pública por no hallar exigencias culturales que satisfacer. Y el analfabetismo y el abandono de cuantas funciones podrían dar por resultado la formación de un pueblo capaz de colaborar eficazmente en la Historia continuó como hasta entonces; la fuerza económica de España se gastó por entero en la campaña de Marruecos que principiara en 1909.

A partir de ese instante se inicia una nueva etapa en la historia financiera de España, y lo que era superávit se trueca en déficit, que comienza siendo de 83 millones de pesetas y pasa ya de 800. Paralelamente a esta gloriosa empresa marroquí se va desarrollando en España el órgano militar y político, a fin de asegurar la paz interior; ¡que este nombre es el que asignan al apagamiento forzado de

la conciencia del país! No hace más de dos meses negaban en las Cortes dinero para enseñanza, alegando la situación del Tesoro; y cuando esto se decía pedían desde el mismo banco miles de millones para reconstruir (?) a España. ¿Como si a un país se le reconstruyera desde fuera y no desde el interior de su conciencia!

Se dice que la acción de Marruecos se hace porque es empresa de honor para el país, y porque Marruecos es la ocasión de tener un lugar en la política internacional. ¿De honor? La invocación de un principio moral fácilmente perturba la sentimentalidad y quita serenidad al juicio. Hay una pregunta que puede y debe guiarnos. La cuestión de Marruecos, ¿es una cuestión de colonización? Ni el señor Maury se atreve a afirmarlo. La cuestión de Marruecos se planteó por las naciones, claro es que hipócritamente, como un problema de protectorado, como una tutela circunstancia sobre pueblos a quienes es preciso capacitar históricamente. Mas para poder cumplir con tal misión se requieren cualidades y medios materiales, y quien acepta funciones para las que ni subjetivamente es apto, ni materialmente dispone de recursos, lejos de cumplir con un empeño de honor, lo que hace es ofrecer de continuo muestra pública de su vanidad, y no le queda otra forma de reconquistar el respeto para su persona que deshacer el equívoco creado por él al tomar sobre sí lo que su anemia cultural y económica no le permitía aceptar.

¿Que España pierda el contacto con las naciones para hacer valer su personalidad? ¿En qué valor puede tenerse el voto de quien se encarga con sus actos de llevar su ineptitud y vanidad? España, como todos los pueblos, pesa en el mundo, no por la extensión de tierra que abarque —dejará Alemania, si logra mantener su preeminencia cultural, de ser Alemana? —sino por su densidad espiritual y científica, que es la creadora de la riqueza interior y de la justicia social. Junto a nos-

otros está Portugal, con mucha más tierra en calidad de colonia que la gran Italia, y sin embargo...

Do he tomado el punto de vista que Jaurés adoptó respecto al problema de colonización y protectorado para los socialistas; a saber: «cómo hay que ayudar a los pueblos para que se creen una personalidad susceptible de colaborar en la vida cultural de la Historia», porque hay una cuestión previa: la de si España tiene personalidad para aceptar misiones de ese género; lo cual niego con sólo alegar el modo de comportarse nuestro país en lo que a cultura concierne, y ello basta para decir que un pueblo hambriento, analfabeto, fanático y que no ha sabido asegurar un mínimo de justicia civil a sus nacionales debe negarse a desempeñar tal misión precisamente por razones de honor, por respeto a sí y a sus intereses de futuro.

Un Ministerio de material militar

El africanista Salvador Corbella escribe, en un extenso trabajo, del que reproducimos:

«Delegando a elementos civiles aptos y competentes muchas de las atribuciones que hoy se ejercen por elementos militares; centralizando en organismos únicos actuaciones que hoy se ejercen en multitud de Cuerpos, negociados, secciones, con los inconvenientes del caso, puede realizarse el aprovisionamiento lógico y racional de nuestro Ejército, dotarlo del material necesario de una manera sencilla, seguro y económica, gracias a Direcciones generales de construcciones de artillería, transportes automóviles, aviación militar y equipos militares.

Estas cuatro direcciones, con otras referentes a transportes, Sanidad, Intervención, etc., deben formar el Ministerio del Material militar a cargo de un civil, industrial e ingeniero que no sea funcionario del Estado; es decir, de un hombre apto y competente, sin prejuicios de clase ni de cuerpo, y menos aún un político, para que no se dé el caso de que adule a determinados elementos para congraciárselos.

Gran Fábrica de artículos : los de : Goma Amianto y Ebonita

MEDINA Y C.^{la} (S. L.)

PRIMERA Y ÚNICA FABRICA EN BALEARES

Mangueras, Empaquetaduras, Válvulas, Pistones noria, Suelas, Tacones FORD (patentados) y toda clase de objetos que se deseen, previo modelo o muestra.

La Fábrica MEDINA y C.^{la} NO TIENE ninguna tienda de reventa de artículos de goma al detall y pone a disposición de todos sus consumidores para que puedan visitar la fábrica y vean elaborar los géneros.

Fábrica y Despacho

Ronda de Poniente (Santa Catalina). Teléfono 10

Casa Sucursal en Barcelona

Roger de Flor, 164 - Teléfono 384. S. P.

SIFILIS

ROOB LAMBER

El ROOB DEPURATIVO LAMBER, inmejorable reconstituyente, antisifilítico y refrescante de la sangre, cura completa y radicalmente la sífilis y todas sus consecuencias. Impotencias, dolores de los huesos, adenitis glandulares, manchas de la piel, pérdidas seminales, polluciones, espermatorrea, herpetismo, albuminuria, escrófulas, linfatismo, linfodemonia, esterilidad, neurastenia, etc. Un frasco de Roob depurativo Lamber con la debida instrucción, 3'25 pesetas.

VENEREO

CONFITES LAMBER

Los CONFITES LAMBER dan a las vías génito urinarias el estado normal, evitando el uso de las peligrosísimas candelillas; quitan y calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los únicos que curan radicalmente las estrecheces uretrales, prostatitis, uretritis, cistitis, catarros de la vejiga, cálculos, incontinencia de orina, flujos blancos de las mujeres, blenorragia (gota miliar), etc. Una caja de Confites Lamber con la debida instrucción, 4'25 pesetas.

Para correspondencia y consultas gratuitas también por cartas, que se contestarán seguidamente y con reserva, dirigirse:

Medicamentos Lamber. Calle de Claris, 56. - BARCELONA.
DEPOSITARIO Y VENTA EN PALMA DE MALLORCA
Centro Farmacéutico: Marina, 34 y 36 y en todas las Farmacias de la Isla

AUTOMOVILISTAS

Los parches se despegan con el calor.—Si quieren evitarse rebentones de neumáticos y molestias durante los viajes, vulcanicen sus cámaras

Garantizamos las reparaciones Respondemos del éxito

RIERA Y GUERRERO

RIERA, 22 y 28

Palma de Mallorca

OFREZCO GRATIS

A LOS COMERCIANTES

toda clase de dependientes de ambos sexos, para comercios, despachos y oficinas, con informes.

DIRIGIRSE: EMPRESA SOLER - Montenegro, 1 - Teléfono 1-5-5

Solares para vender

En el Pont d'Inca se venden hasta 17.000 metros cuadrados, al contado o a plazos, propios para Industria, Almacenes o casas de recreo, y enclavados en los terrenos de la Harinera junto a la Estación del ferrocarril.

Informes: En la misma finca (Harinera).

La Baratura Catalana

Sindicato, 120

ÚNICA CASA que vende todos los géneros a precios de fábrica.

Sábanas de una pieza a 5 PESETAS y media.

Juegos mantelería damasco y granité a precios baratísimos.

GÉNEROS BLANCOS COMO NADIE.

SE DESEA ALQUILAR

Una casa de regular capacidad, tanto en la ciudad como en las afueras.

Razón: Agencia de Anuncios.

Vendo por 500 ptas.

Borino con sierras, barrenas y puidora. Cotoner, 81.—SANTA CATALINA.

BANCO DE LA UNIÓN

Se necesitan Agentes para la isla, a sueldo y comisión.

Informes: Inspector General, D. Rafael Lladó.—San Elías, 15.—PALMA.

CRUADA

Se necesita que sepa algo de cocina. Será bien retribuida.

Informes: Bazar Balear, Sindicato, 57.—Palma.

50 PESETAS

A quien me proporcione tienda para alquilar o traspaso en punto céntrico.

Mar, 49 - 2.º - 1.º

SE VENDE

Por ausentarse su dueño: Una finca con olivar, algarobos, pinar, garriga, (huerto y montaña), y dos casas en Palma.

Informes: San Miguel, 157, entresuelo.

BODEGA ALICANTINA

Vinos, Vinagres, Aceites y Licores a la Comisión

Jenaro Jover

Plaza de Santa Fé, n.º 7.

PALMA DE MALLORCA

INQUILINOS!

Acudid a inscribirse en la Asociación de vecinos de Palma.

Oficinas: Conquistador, 21 - 1.º, de 9 a 2.

MADERAS

Del país y extranjeras. Por retirarse del negocio, se venden tablas y tablones de todas escuadrías y largos, a precios reducidos. Informarán: Torrente, 28, Son Ategra, Palma.

LEÑA

Se compra madera de construcción, pino del país, que sea de vuelta, de 25 palmos largo, (por lo menos) y de 25 centímetros grueso de la parte delgada, como mínimo.

Para informes: ASTILLERO BALLESTER, Mollet, o San Juan, 28, Palma.

Fábrica de tapones de corcho

Para toda clase de envases y para frascos de conservas.

LANA Y SERRIN SALVADOR GALINDO.—Paseo de Sagre, 19.—Palma.

Tractor AVERY

Único modelo adecuado a las necesidades del cultivo en Mallorca. El único que salva los inconvenientes de arar en redondo. El único que no levanta las ruedas delanteras cuando se le sobrecarga. El que puede ir con arrastre por cualquier carretera.

Trilladoras AVERY

Son las de mejor rendimiento. Dos gavillas por minuto. Doce CAVAYONS en una hora. La que deja el grano más limpio. Puede trillar habas y toda clase de legumbres.

Informes: CAYETANO AGUILÓ FORTEZA - Cofradía, 8

AUTOMÓVILES

10 por 100 de rebaja sobre todos los precios de RENAULT — CITROEN — DELAYE — BERLIET y en general sobre todas las marcas francesas.

— APROVECHAD ESTA OCASIÓN —

Carage Gomila — Marina, 11-13

Teléfono, 326

ALQUILER DE AUTOS A PRECIOS ECONÓMICOS



Máquina de escribir Leña y cok

Se replica a quien tenga en su poder la máquina de escribir EMPIRE modelo del año 1910 núm. 101591, se sirva pasar por esta Agencia de Anuncios, Sintas, 16. Para enterarse de un asunto interesante.

CASAS REGALADAS

A todos los que serán socios de la CAJA DE REDENCION URBANA. Para más informes y detalles, dirigirse al DELEGADO en Palma, Calle de la Merced, núm. 39, piso 3.º

Olivo aserrado a 3'00 los 40 Kg.
Cok 1.º picado a 6'40 " id.
Id. 2.º grande a 6'00 " id.
Encargos "Aserradora Martín". Calle del Novecentísimos travesía A. Roselló a Matadero, Colnado "La Baica" de S. Mas, Calle Rubi y Tienda de Comestibles, San Jaime, 3.

Compro Coronas en Billetes S. Amag, Jaime II, 84, 3-d.

ULTIMAS NOTICIAS

DE MADRID

Los sucesos de Marruecos

El proyecto de Berenguer

Madrid 11 a la 1'30.—El Alto Comisario aprovechará la quiebra moral que sufrió el harca el miércoles para comenzar la ofensiva.

Todas las columnas están preparadas. El material que trajo el «Almirante Lobo» ha sido repartido entre los cuerpos y las posiciones han sido aprovisionadas.

Araujo no era presidente de las Juntas de Defensa

Madrid 11 a la 1'30.—«La Correspondencia Militar» dice que el señor Martínez Raposo presidente que era de las Juntas de Defensa, pasó a la reserva el 20 de junio y que el coronel Araujo no es el presidente de las Juntas de Defensa por incompatibilidad de este cargo con el mando de regimiento que aquel desempeñaba.

Las bajas oficiales del jueves

Madrid 11 a la 1'30.—Noticias de origen oficial conocidas a última hora de la tarde aseguran que las bajas sufridas en el combate del jueves fueron 47 muertos y 130 heridos.

Ha muerto un moro notable

Madrid, 11 a la 1'30.—Un cronista de guerra dice que en el combate del jueves murió un moro notable.

Nota oficiosa de guerra

Madrid 11 a las 2'15.—En el Ministerio de la guerra se ha facilitado una nota oficiosa que dice:

Algunos diarios extranjeros han publicado la noticia de existir supuesta correspondencia entre el general Berenguer y Abd-el-Krim, proponiendo aquel un armisticio.

También hablan de divergencias entre el Gobierno y el Alto Comisario. Esto no necesita rectificación.

Se declara que no existe correspondencia y que deben acogerse con desconfianza las noticias de inteligencia con el enemigo.

Es lamentable que algunos diarios españoles exageren estas noticias, que redundan en perjuicio de España.

Manifestaciones de la Cierva

Las declaraciones de Berenguer—Se desmiente la muerte de González Tablas—La prensa y el ministro

Madrid 10 a las 23.—El señor la Cierva ha hablado sobre los diversos rumores circulados hoy.

Ha negado la muerte del jefe de los regulares de Ceuta señor González Tablas, afirmando que se encuentra muy mejorado.

Ha dicho que no tenía necesidad de rectificar ningún extremo de las declaraciones atribuidas al Alto Comisario publicadas en «El Sol» pues según aconsejaba un periódico ya había dicho cuanto debía decir cuando éstas se publicaron.

También he leído—dijo—la nueva interpretación que se da a mi viaje a Melilla y no comprendo el fruto que pueda ofrecer la publicación de determinadas noticias que pueden perjudicarnos.

Además, continué diciendo, nadie cree las noticias fantásticas.

La prensa no podrá quejarse de mí. En media hora podría poner término a ciertas campañas, pero me abstengo persuadido de que al fin la discreción se impondrá en todos.

Terminó rogando a la prensa que siga prestando su concurso a España evitando la propagación de noticias dañosas.

Un periodista le dijo que algunos periódicos indicaban que durante la madrugada se había empezado el avance.

Al escuchar estas palabras una profunda contrariedad se trancó en el semblante de la Cierva, contestando rápidamente:

—Es inexacto. Ni se lo diría, aunque lo supiese. Ahora mismo voy a desmentir la noticia.

Política

¿Durará el Gobierno?

Madrid 10, a las 3.—Se habla mucho en

los círculos políticos, de la duración del Gobierno.

La frase atribuida a un personaje político de que «nadie se atreverá en el Parlamento a derribar al Ministerio» no ha calmado la intranquilidad.

La jefatura del partido conservador

Madrid 10, a las 19.—Circula el rumor de que existen dificultades para la designación del señor Sánchez Guerra para la jefatura del partido conservador con el carácter unánime que se deseaba.

La carta que se iba a circular en este sentido, se sabe que no estaba firmada por los señores Sánchez de Toca, marqués de Lema y La Cierva, ni por otros ex ministros.

Veinticuatro de éstos se hallan conformes con la designación de Sánchez Toca. En San Sebastián se están efectuando gestiones para llegar a una fórmula de concordia.

La combinación de gobernadores

Madrid 10, a las 23.—En la reciente combinación de gobernadores se han nombrado 12 conservadores, 20 mauristas, 6 clervistas, 3 regionalistas y 3 amigos del conde de Coello de Portugal.

Reorganización de las Juntas

Madrid 10, a las 23.—Una persona bien informada ha asegurado que todos los delegados de las Juntas técnicas militares han presentado la dimisión, no por renunciar al mantenimiento del organismo sino para constituirlo sobre bases nuevas.

Se dice que el primero de octubre se celebrará en Madrid una importante asamblea de jefes y oficiales para tratar de este asunto.

Regreso de Villanueva

Madrid 10, a las 22.—Ha regresado de San Sebastián el ex presidente del Congreso señor Villanueva.

El Nuevo Gobernador de Zaragoza

Madrid 10, a las 22.—Dicen de Zaragoza que el nuevo Gobernador de aquella provincia señor Conesa llegará allí el lunes.

El Gobernador de Santander

Madrid 10, a las 24.—El conde de Coello de Portugal, ministro de Gobernación, ha manifestado que presentó al señor

Maura y al Rey el nuevo Gobernador de Santander conde de Gabarda.

El plan que se ha trazado el señor Maura

Madrid 10 a las 24.—Dice un diario que una persona que ostenta un alto cargo, conocedor del pensamiento del señor Maura, ha declarado que son infundadas las suposiciones que se hacen referentes al aplazamiento indefinido de la apertura de las Cortes, añadiendo que el señor Maura al encargarse de formar Gobierno concibió la idea de acudir al Parlamento y que nada le hará rectificar.

Cree que en las actuales circunstancias todos deben participar de las responsabilidades.

Hace pocas horas el señor Maura ha contestado a unas insinuaciones que se le han hecho respecto a que encontraría dificultades en el Parlamento de la siguiente forma:

«Nunca creí completamente descubierto el camino a recorrer, pero el sentimiento del deber que tengo como español y hombre público decidí darme a esforzarme para allanarlo.

Se equivocan quienes creyeran que bastaba el acta de Coria para cesar en mi empresa.

Los tiempos de ahora son diferentes y hay algo que debe defenderse porque está por encima de las pasiones de la baja política.

Si no todos piensan así, peor para ellos.

La opinión les juzgará. No me impresionan los «pakeos» del Parlamento.

Para sacarme tendrán que usar una artillería de mayor calibre.

Y así y todo veremos lo que pasará».

«La Epoca», y Cataluña

Madrid 11, a la 1'30.—«La Epoca» dice: Pretenden algunos colegas que tomemos por información sensacional la de que la Asamblea organizada en Ginebra por la Asociación Internacional sobre el derecho de los pueblos ha acordado que Cataluña pueda decidir libremente su suerte.

Ni esa asociación es más que uno de tantos medios internacionales de pasar el rato, ni tiene porque revelarnos esta novedad de que el pueblo catalán pueda decidir su suerte como todos los que integran el Estado español.

¿De que serviría el sufragio universal?

Si la intención de la Asamblea es otra ¿qué más da si lo dijimos antes? No vale exagerar ni enredar.

De Barcelona

Telegrama de Cambó

Barcelona 9 a las 24.—El señor Puig y Cadafalch ha recibido un telegrama del ministro de Hacienda en el cual le agradece la salutación que le dirigió.

Añade el telegrama que le felicita por su tercera elección para la Presidencia de la Mancomunidad, deseándole el mayor éxito en su actuación presidencial.

Termina el despacho ofreciéndole su cooperación fervorosísima.

La fiesta del 11 de Septiembre

Barcelona 9 a las 24.—Reunióse la Comisión del Ayuntamiento para tratar de la fiesta del 11 de Septiembre.

Visitar a mediodía el monumento a Rafael de Casanova.

Las coronas anunciadas hasta ayer triplicaban las que se llevaron al monumento el año pasado.

Algunas poblaciones han nombrado comisiones para traer coronas.

En muchas parroquias se celebrarán misas de difuntos.

En los centros catalanistas se celebrarán veladas.

Suscripciones para la guerra

Barcelona 9 a las 24.—Las suscripciones en pro del ejército de Marruecos ascienden a 251.797 pesetas y la suscripción para los hospitales de Africa 61.673 pesetas.

El marquesado de Balanzó

Barcelona 9 a las 24.—El Papa ha concedido el marquesado de Balanzó a don Lorenzo Balanzó, fabricante barcelonés.

Curso de la Mancomunidad

Barcelona 9 a las 24.—En breve comenzará el curso de estudios normales organizados por la Mancomunidad.

Dicho curso es libre para los maestros y los bachilleratos.

Aparición de sepulcros antiguos

Barcelona 9 a las 24.—La Comisión de cultura del Ayuntamiento ha practicado excavaciones en el lugar de la Reforma en donde estuvo la iglesia de Santa María encontrándose merced a dichas excavaciones sepulcros antiguos.

Parece que se trata de una necrópolis romana.

Robos sacrilegos

Barcelona 10 a las 19.—La pasada noche el sacristán de la parroquia de la Bonanova oyó ruido levantándose.

Al penetrar en la iglesia para comprobar sus sospechas, varios ladrones que había en el templo huyeron precipitadamente.

En dicha parroquia, con motivo de celebrarse la novena de la fiesta mayor de la Virgen, la imagen de la Purísima iba ataviada con joyas que la noche anterior sacó el párroco con objeto de limpiarlas.

Debido a ello los ladrones únicamente han podido robar una corona de poco valor.

Ricientemente se llevan ya cometidos seis robos en diversas parroquias de esta ciudad.

Muerte de un poeta

Barcelona 10 a las 18.—En Sarriá ha muerto el Padre Calonge, poeta excelente y persona de gran prestigio y relieve.

Sacerdotes voluntarios a Africa

Barcelona 10 a las 19.—Varios sacerdotes se han presentado en la capitanía general, solicitando su incorporación a las unidades que se encuentran combatiendo en Melilla.

Un atraco.—Dos de los atracadores detenidos

Barcelona 10 a las 20.—Anoche al pa-

La Fertilizadora

Fábrica de Abonos Químicos

En consideración a las malas cosechas de este año, y deseando facilitar la adquisición de abonos a los agricultores, esta Sociedad ha acordado efectuar la venta de superfosfatos, **no solamente al contado, si no también a tres, seis, nueve y doce meses de plazo;** a cuyo efecto se designarán agentes en los pueblos principales de la Isla, por cuya mediación podrán realizarse aquellas operaciones.

¿Padecéis debilidad nerviosa y muscular?
¿Tenéis cefaleas persistentes, neuralgias, impotencia, dispepsia atónica?

¿Os falta el apetito?

Tomad el

JARABE HIPOFOSFITOS

Compuesto de **Aguiló de Son Servera**

Jaime II, 107 (Bastaixos) — PALMA DE MALLORCA

LECCIONES DE INGLES

Sistema muy rápido y eficaz

Apertura día 1.º de Octubre

Informes: Avenida Conde de Sallent, 33 (de 10 a 11)

Leche Condensada LA LECHERA

de fabricación nacional de La Penilla (Santander)

La única que reúne todas las ventajas de leche fresca y ninguno de sus inconvenientes.

Preparada por la Sociedad Nestlé, A. E. P. A.

Agente en Baleares: ARTURO MOREY CABANELLAS

Avenida del Conde de Sallent, 33. — PALMA

Por la calle de Font Honrada al músico Joaquín Cubells, de 58 años, le salieron al encuentro tres individuos armados de revolvers, que le detuvieron y le robaron cuanto llevaba.

Los serenos persiguieron a los atacadores, quienes hicieron dos disparos contra sus perseguidores, que lograron detener a uno de aquellos.

La policía procuró detener a los otros dos, consiguiendo solamente la detención de uno, que hizo varios disparos contra la policía.

Llegada del obispo.—Misa solemne en sufragio de los muertos de Africa

Barcelona 10 a las 19.—Ha llegado de Olot el obispo de esta diócesis, una vez terminado su veraneo.

Mañana celebrará misa y comunión general en la Basílica de la Merced, en sufragio de los soldados españoles muertos en la campaña de Africa, y como rogativa para implorar la divina intercesión para obtener la victoria.

Robos sistemáticos

Barcelona 10 a las 20.—Días atrás fueron robadas siete casas-torres de la calle de Gomis, llevándose las gallinas, ropas y efectos que encontraron en ellas.

Anoche volvieron a entrar en el resto de las casas de los números pares de dicha calle, llevándose cuanto encontraron.

Detención

Barcelona 10 a las 20.—Al llegar hoy el correo de Valencia ha sido detenido un individuo, que está reclamado por las autoridades de aquella ciudad.

Se descubre un robo de sacos de cemento

Barcelona 10 a las 20.—Los mozos de escuadra de Cornellá, han descubierto una casa que servía para depósito de los sacos de cemento que robaban a los carreteros que los llevaban desde San Justo Desveon hacia Barcelona.

Han sido recogidos cuarenta sacos con cincuenta kilos de cemento, cada uno, perteneciendo al propietario de la casa y a otro individuo que en ella vivía realquilado.

Cartel prohibido

Barcelona 10 a las 20.—El gobernador ha prohibido fuera fijado un cartel alegórico que había sido impreso con motivo de la fiesta del 11 de septiembre.

Las suscripciones

Barcelona 10 a las 20.—La suscripción para los soldados de Melilla alcanza ya la suma de 252.337 pesetas; la suscripción para los hospitales llega 61.757 pesetas.

Noticias de Ibiza

Los catedráticos de Palma no irán a examinar a Ibiza.—Disgusto

Ibiza 10 a las 19'30.—A pesar de las activas gestiones del diputado don Luis Tur, el ministro de Instrucción pública ha denegado la petición de que pasara a Ibiza una comisión de catedráticos del Instituto de Palma para examinar a los alumnos ibicencos.

Estos, vista la negativa, embarcarán el martes para Palma, con objeto de presentarse a exámenes.

La medida ministerial ha producido gran disgusto en esta isla, por romper una costumbre de todos los años.

Los padres de los alumnos protestan de los crecidos gastos que les ocasiona el pasar a Palma sus hijos para los exámenes.

¿El «Bellver» no llega?

Ibiza 10 a las 19'30.—Se asegura que no llegará esta noche el «Bellver» para ir a Alicante.

E. A. F.

IMPRENTA DE «EL DIA»